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–5 –6 Первые автоматические устройства для измерения уровня 
шума будут установлены в районе Патриарших прудов 
и в зонах отдыха возле водоемов.
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В центре «Моя ка-
рьера» на тренин-
ге «Лидерство по-
су во ров ски, или 
Гибкий подход 

управления» собрались мо-
сквичи самых разных возрас-
тов и профессий. Но в одной 
аудитории они оказались не-
случайно: у них есть общее 
желание — получить новые 
знания и прокачать свои силь-
ные стороны, чтобы сделать 
тот самый шаг вперед. Кому-
то, как администратору Аню-
те Гизатуллиной, хочется 
стать увереннее в себе, а кто-
то, как ведущий аналитик 
продаж Ирина Юрина, заду-
мывается о дальнейшем раз-
витии карьеры.
— Меня подкупило название 
тренинга, — призналась спе-
циалист по работе с клиента-
ми Елена Смирнова. — Я про-
читала книгу об Александре 
Суворове. Мне интересны его 
личность и убеждения, мно-
гие из которых соответствуют 
моим ценностям.
В основе тренинга по лидер-
ству, разработанного специа-
листами центра «Моя карье-
ра», лежит концепция попу-
лярного бизнес-тренера Вя-
чеслава Летуновского, 
который переосмыслил пол-
ководческий опыт Суворова 
и адаптировал его к совре-
менным реалиям. Чтобы 
стать эффективным управ-
ленцем, нужно по-суворовски 
уметь анализировать, просчи-
тывать разные варианты раз-
вития событий, четко распре-
делять задачи, мотивировать 

себя и окружающих добивать-
ся поставленных целей.
— Александр Суворов за 
50 лет своей службы в армии 
провел 60 сражений и во всех 
победил, — под-
черкнул бизнес-
тренер центра 
«Моя карьера» Па-
вел Курышкин. — 
И наша задача 
с участниками тре-
нинга — приме-
нить управленче-
ский цикл полко-
водца к себе, своим 
целям. Взглянуть 
на себя со стороны, 
понять, в чем мы 
с ним похожи, а в чем уступа-
ем, какие качества можем 
у него перенять, чтобы стать 
таким же успешным, как и он.
Тренинг состоит из двух ча-
стей. Для начала участники 
разбираются в том, кто такой 

лидер, и уже потом на примере 
Суворова погружаются в эту 
тему с головой. Чтобы еще 
больше вдохновить слушате-
лей, бизнес-тренер использует 

известные цитаты полковод-
ца, показывает отрывки из 
фильма «Суворов» 1940 года 
и проводит бизнес-игру.
— Умение противостоять 
трудностям, проявлять свою 
субъектность — вот основная 

задача каждого из нас, — на-
ставляет Курышкин. — Вспом-
ните знаменитый переход Су-
ворова через Альпы. На тот 
момент ему было 68 лет. И, не-
смотря на возраст, отсутствие 
опыта ведения боевых дей-
ствий в горах и на то, что Суво-
ров попал в ловушку, он раз-
громил французов.
Это заслуга не только его та-
ланта, но и солдат, с которыми 
полководец выстроил довери-
тельные отношения.
— Лидер умеет принимать ре-
шения, понимает людей, зна-
ет, как мотивировать их не 
только на большие подвиги, 
но и на каждодневный труд, — 
сделал вывод предпринима-
тель Максим Степанов.
Бесплатные тренинги прой-
дут и во флагманских центрах 
«Моя работа».
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyansksya@vm.ru

Вчера в столице 
стартовала фев-
ральская серия 
бесплатных тре-
нингов от москов-
ской службы за-
нятости. Они бу-
дут полезны всем, 
кто хочет постро-
ить успешную 
 карьеру или от-
крыть свое дело.

Теория успеха

Вдохновляющий пример 
Московская служба занятости приглашает горожан на тренинги, 
помогающие стать увереннее в себе и построить карьеру

Александр 
Суворов за 50 лет 
службы провел 
60 сражений 
и во всех победил

11 февраля. Бизнес-тренер центра «Моя карьера» Павел Курышкин провел тренинг «Лидерство по-суворовски». Управленческие принципы, которым следовал великий 
русский полководец Александр Суворов, применимы и в современной жизни — причем как в бизнесе, так и в быту. ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА

миллиона самозанятых зарегистрировано в Москве. 
Только в прошедшем году число работающих в столи-
це самозанятых выросло почти на 350 тысяч, сообщи-
ла вчера заместитель мэра столицы Мария Багреева. 

ЦИФРА ДНЯ

1,9
Районные отделы полиции 
получат новые здания
Правительство Москвы про-
должит оказывать помощь 
полиции в обновлении мате-
риально-технической базы. 
Соответствующее распоря-
жение дал вчера мэр столицы 
Сергей Собянин (на фото).

Начиная с 2011 года в городе 
отремонтировали и благоу-
строили 220 объектов мо-
сковской полиции, а также 
построили 26 зданий, в том 
числе районные отделы вну-
тренних дел и Центр киноло-
гической службы.
— Во вновь построенных и от-
ремонтированных зданиях ГУ 
МВД России по городу Москве 
создаются комфортные усло-
вия для несения службы, — 
подчеркнули в мэрии столи-
цы. — Оборудованы современ-
ные дежурные части, служеб-
ные кабинеты, лаборатории, 
комнаты отдыха, спортивные 

залы, тиры, столовые и буфе-
ты, также благоустраивается 
территория.
В этом году начнется ремонт 
одного из районных отделов 
и двух зданий отдельных под-
разделений московской поли-
ции. Кроме того, продолжатся 
работы по модернизации ком-
плекса зданий столичного 
Главка, расположенного на 
Петровке, 38.

— При проведении капиталь-
ного ремонта выполняются 
работы по замене всех инже-
нерных систем, — уточнили 
в мэрии. — Также на объектах 
устанавливают системы виде-
онаблюдения, контроля 
и управления доступом и эва-
куацией, автоматическую по-
жарную сигнализацию, мон-
тируют сети связи и другое.
По итогам заседания президи-
ума правительства Москвы 
утвержден план строитель-
ства более 10 зданий. В бли-
жайшие годы новые адреса 
получат районные отделы по-
лиции, которые сейчас зани-
мают первые этажи жилых до-
мов, бывшие детсады и другие 
неподходящие помещения.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

ГРАФИКА ГОРОДА

ДРУГИЕ СООБЩЕНИЯ МЭРА 
МОСКВЫ ➔ СТР. 2

ДЕЛОВАЯ СРЕДА

Начинать регулярные тренировки 
надо с легких нагрузок
Артист цирка делится секретами, как начать 
утро, чтобы день был бодрым ➔ СТР. 2

НАДО ПОНИМАТЬ

Иностранцы получат меньше 
грантов от американских властей
Агентство по международному развитию 
планируют закрыть ➔ СТР. 5

СОБЫТИЯ И КОММЕНТАРИИ

Предприниматель, который 
болел театром
К 160-летию со дня рождения коллекционера 
и благотворителя Алексея Бахрушина ➔ СТР. 6

95,80 13,03КУРС ВАЛЮТ $ ¥

Кредитные средства надежнее
защитят от мошенников
Вчера Госдума приняла за-
конопроект о введении обя-
зательного «периода охлаж-
дения» между оформлением 
и получением потребитель-
ского кредита.

Нововведение приведет к то-
му, что банки смогут выдавать 
заемщикам средства кредита 
на сумму от 50 до 200 тысяч 
рублей только через четыре 
часа, а кредиты на более круп-
ные суммы — не ранее чем че-
рез двое суток. 
Председатель Комитета Гос-
думы по финансовому рынку 
Анатолий Аксаков отметил, 
что мошенники нередко стре-
мятся застигнуть жертву вра-
сплох и торопят ее с получени-
ем кредита и переводом денег. 
Также, согласно законопроек-
ту, на новую цифровую карту 
деньги тоже будут зачислять-
ся не сразу. Суммы более 
50 тысяч рублей поступят на 
счет только через 48 часов.

Кроме того, банки и МФО обя-
жут проводить проверки на 
предмет заключения кредит-
ного договора без согласия 
клиента. Если проверки не 
проводились и было возбуж-
дено дело о хищении средств, 
от заемщика нельзя будет по-
требовать выплаты.
— ЦБ внес в закон норму: бан-
ки не смогут выдавать элек-
тронные средства платежа, 
а также банковские карты тем, 
кого уличали в случаях и по-
пытках мошеннических опе-
раций. По действующим кар-
там вводится лимит на перево-
ды другим людям — не более 
100 тысяч рублей в месяц. 
Это затронет тех, кто есть в мо-
шеннической базе ЦБ, и банк 
не воспользовался правом 
на блокировку их карты, — по-
яснил доцент Финансового 
университета при Правитель-
стве РФ Петр Щербаченко.
ДАРЬЯ РОСТОВА
d.rostova@vm.ru

Сервис поможет отследить 
боевой путь героя 
Вчера создатели портала 
«Память народа» рассказа-
ли об обновлениях, запу-
щенных на сайте к 80-летию 
Победы.

«Память народа» — это ин-
формационный портал, где 
собраны данные о Ве-
ликой Отечествен-
ной войне из Цен-
трального архива 
Минобороны и дру-
гих источников. Соз-
дание портала нача-
лось еще в 2006 году 
и стало основой для 
формирования Об-
щего электронного 
банка данных (ОБД) 
«Мемориал». Проект 
был направлен на сбор и си-
стематизацию информации 
о советских солдатах, которые 
погибли или пропали без ве-
сти в годы войны. 
— Собрав всю информацию 
в ОБД «Мемориал», мы поду-
мали, что хорошо бы было 

в целях борьбы с фальсифика-
цией истории разместить на 
этом портале и другие доку-
менты, более широко освеща-
ющие героизм и подвиг наших 
солдат, которые сражались за 
Родину, — рассказывает врид 
директора департамента Ми-

нистерства обороны 
Российской Федера-
ции по увековечению 
памяти погибших 
при защите Отече-
ства Андрей Таранов.
Позже на портал до-
бавили архив наград, 
интерактивную кар-
ту и временную шка-
лу событий войны. 
Теперь всего одним 
нажатием кнопки 

каждый пользователь может 
сформировать PDF-папку 
с полной информацией о бое-
вом пути солдата.
МАДИНА ЛЬЯНОВА
m.lyanova@vm.ru

Завтра в центре «Профес-
сии будущего» на улице 
Щепкина пройдет фести-
валь «Карьерный ассор-
тимент». На мероприятии 
12 крупных компаний 
из сферы розничной тор-
говли предложат всем, 
кто ищет или хочет поме-
нять работу, самые раз-
ные должности, в том чис-
ле продавца-консультан-
та, логиста, проектного 
менеджера и директора 
магазина. Сфера торговли 
и финансов — одна из са-
мых востребованных 
в Москве. В ней представ-
лено более 140 тысяч ва-
кансий для соискателей 
с разным опытом.

КСТАТИ
АНАСТАСИЯ РАКОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПОВОПРОСАМ СОЦИАЛЬНОГО РАЗВИТИЯ
В экономике города заняты 
свыше восьми миллионов че-
ловек, и квалифицированные 
работники высоко востребо-
ваны во всех отраслях. Наи-
большая потребность в кадрах 
по-прежнему остается в таких 
сферах, как торговля и финан-
сы, промышленность, транс-
порт и логистика, информаци-
онные технологии, строитель-
ство. Всего в городе насчиты-
вается более 500 тысяч 
вакансий для специалистов 
любого уровня и квалифика-
ции. Высокий спрос сохраня-
ется на кандидатов со сред-
ним профессиональным обра-
зованием — для них доступно 
более 75 процентов от общего 
числа предложений на рынке.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Цифровой анемометр
Портативный цифровой анемометр позволяет 
быстро и точно измерить скорость движения 
воздушного потока, его температуру и объем

Диапазон 
измерения 
скорости 
ветра: 
0,3…30 м/с

Диапазон 
измерения 
температуры: 
–10…+45 °С 

Анемометр позволяет сохранять в памяти минимальные 
(максимальные) значения измеряемых показателей

По данным из открытых источников

Изменение климата проис-
ходит быстрее, чем ожида-
ли ученые. Так, среднеми-
ровая температура повыси-
лась на 1 градус. Чего 
ждать от подобных клима-
тических перепадов и ано-
малий?

 ПРОДОЛЖЕНИЕ 
ТЕМЫ ➔ СТР. 7

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 8
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Сергей Собянин: Поликлиники полностью соответствуют новому стандарту

Простые задания и растяжка помогут начать тренировку

Кассы самообслуживания упрощают процесс покупок

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин сообщил в соцсетях 
об открытии городских поли-
клиник и ледовой арены 
«Фили», а также поделился 
планами развития Мневни-
ковской поймы. 

Шесть обновленных поликли-
ник заработали в районах 
Орехово-Борисово Южное, 
Хорошевский, Марьино, Яки-
манка, Южное Бутово и Юж-
ное Медведково. Здания от-
крыли после реконструкции.
— Все поликлиники соответ-
ствуют новому московскому 
стандарту, который делает 
медпомощь комфортнее и до-
ступнее, — написал Сергей 

Собянин. — В зданиях созда-
ны просторные зоны ожида-
ния, сделано современное 
удобное зонирование и уста-
новлено новейшее диагности-
ческое оборудование.

Четкие планы
Масштабная программа мо-
дернизации городских поли-
клиник стартовала пять лет 
назад. С тех пор привели в по-
рядок 280 зданий, из них де-
вять открыли для пациентов 
в этом году. Так, недавно по 
новому московскому стандар-
ту заработали поликлиники 
в районах Басманный, Ново-
косино и Раменки. Полностью 
программу планируют завер-
шить до конца года.

Спортивный центр
На западе Москвы открыли 
ледовую арену «Фили». В двух-

этажном спорткомплексе обо-
рудовали каток, залы общей 
физической подготовки и хо-
реографии.
— Организовали здесь заня-
тия по фигурному катанию, 
хоккею, спортивной акробати-
ке, художественной гимнасти-
ке и другим видам спорта, — 
перечислил мэр. — Уверен, 
арена станет новым центром 
притяжения жителей микро-
района Филевская Пойма. 
До 2027 года в городе плани-
руют построить еще 101 спор-
тивный объект.

Удобный выезд
Путепровод через основной 
ход Северо-Западной хорды 
(СЗХ) в сторону Рублевского 
шоссе будет готов в 2026 году. 
Он обеспечит выезд из жилых 
и общественных кварталов 
Мневниковской поймы.

— Благодаря путепроводу 
и новому мосту через Москву-
реку в створе Новозаводской 
улицы мы сможем сделать до-
полнительный выезд на СЗХ 
и новый маршрут до района 
Филевский Парк, к Нацио-
нальному космическому цен-
тру и площадке Хруничева 
особой экономической зоны 
«Технополис «Москва», — 
уточнил Сергей Собянин.
Мневниковская пойма сейчас 
активно развивается. На ее 
территории построят около 
трех миллионов квадратных 
метров недвижимости, созда-
дут большой спортивный кла-
стер. Кроме того, в планах — 
реконструкция набережных 
Москвы-реки. Всего в пойме 
появится 17 километров но-
вых дорог.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Сегодня для того, чтобы на-
чать заниматься спортом 
и физкультурой, нужно 
не только желание, но и хо-
роший стимул. Свои реко-
мендации по распорядку дня 
и тренировкам дал цирковой 
артист, жонглер, акробат, 
тренер по спортивной гимна-
стике Игорь Иванов. 

Для того чтобы начать трени-
роваться, необходимо поста-
вить себе цель и «встроить» 
занятия в рабочие будни. 
— Поначалу может быть тя-
жело перебороть себя, даже 
на первых занятиях может 
одолеть лень — вместо трени-
ровки возникнет желание по-
лежать, отдохнуть, а потом 
приниматься за свои дела. Так 
мы всегда находим оправда-
ние лени, — говорит Игорь 
Иванов и дает совет: — В та-
ких ситуациях нужно вести 
внутренний диалог с собой, 

находить время. Ведь потра-
тив час на тренировку, вы по-
лучаете заряд на весь день. 
По его словам, регулярные за-
нятия влияют на настроение 
человека.
— Самочувствие и эмоцио-
нальный настрой налажива-
ются, вы сразу включаетесь 

в работу, и весь день у вас по-
том идет в гору, — продолжает 
Игорь Иванов. 
Однако после преодоления ле-
ни другой большой пробле-
мой может стать потребность 
быстрого результата. 
— Мы видим красивую кар-
тинку, на которой стройные 

парни и девушки, подтянутые 
мужчины и женщины. Но мы 
не знаем, что за этим стоит. 
А за этим стоит очень тяжелая 
работа, — подчеркивает тре-
нер. — На начальном этапе 
самое главное — не стремить-
ся к быстрым результатам. За-
дача новичков, наоборот, 
очень плавно подойти к тре-
нировкам и перестройке свое-
го режима, чтобы минимизи-
ровать травмы. 
Другим важным аспектом 
Игорь Иванов называет по-
стоянство и умение находить 
время для занятий. 
— Немножко терпения, жела-
ния и много труда, — называет 
он главные слагаемые спор-
тивного успеха. — Постепенно 
начинать с растяжки и легких 
заданий. Основная задача — 
познакомить тело с нагрузкой. 
Нельзя сразу грубо дать орга-
низму огромную нагрузку. 
В этом случае непосильная 
тренировка может очень силь-
но отразиться на дальнейших 
результатах. 
А дальше, по его словам, са-
мое главное — не бросать. 

Игорь Иванов продолжает: 
для любых занятий в Москве 
созданы абсолютно все ус-
ловия. 
— В столице построено боль-
шое количество спортивных 
комплексов и центров. Прак-
тически все они работают с са-
мого раннего утра и до поздне-
го вечера, а некоторые даже 
круглосуточно, — говорит 
он. — И даже при загружен-
ном рабочем графике можно 
найти время для тренировок. 
Самое главное — желание. 
Помимо этого, в городе в каж-
дом округе и районе обустрое-
ны уличные тренажеры. Они 
есть на территории дворо-
вых площадок, в парках, соз-
дают их и в современных 
кварталах.
— В столице все приспособле-
но для того, чтобы любой же-
лающий мог заниматься, на-
шел в себе силы, время и тер-
пение для того, чтобы стать 
лучше, выносливее и здоро-
вее, — добавил цирковой ар-
тист и тренер.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Производство высокотехно-
логичных касс с интерактив-
ными панелями начали 
на площадке «Печатники» 
особой экономической зоны 
«Технополис Москва». 
Об этом сообщил министр 
правительства Москвы, ру-
ководитель столичного Де-
партамента инвестиционной 
и промышленной политики 
Анатолий Гарбузов.

— Столичные промышленни-
ки разрабатывают и применя-
ют высокотехнологичные 
цифровизированные реше-
ния. Флагман инновационных 
разработок — ОЭЗ «Технопо-
лис Москва», где компания-ре-
зидент запустила в этом году 
производство касс самообслу-
живания с интерактивными 
панелями. Планируется, что 
ежегодно на предприятии бу-
дут выпускать около 4,5 тыся-
чи изделий, — рассказал Ана-
толий Гарбузов. — Аппараты 
оснащены терминалами для 
приема оплаты в электронном 
виде, термопринтерами для 
выдачи чеков, сканерами 
штрих- и QR-кодов. В реализа-
цию проекта компания инве-
стировала свыше 100 миллио-
нов рублей. 
Столичные кассы самообслу-
живания оборудованы систе-
мой, позволяющей проверять 
возраст покупателя при при-
обретении товаров, на кото-
рые распространяются воз-
растные ограничения. Компа-
ния получила статус резиден-
та особой экономической 
зоны «Технополис Москва» 
в предыдущем году, что от-
крывает ей дополнительные 
возможности для развития 
и инноваций.
— В технологии производства 
касс самообслуживания есть 
эксклюзивные разработки 
кампании, позволяющие по-
вышать качество устройства 
и продлевать срок его эксплу-
атации. Один из примеров — 
покрытие с применением по-
лимеризации. Сам процесс не 
новый, но мы придумали тех-

нологию, благодаря которой 
он становится особенным, — 
поделилась коммерческий ди-
ректор предприятия Оксана 
Калашникова. — В ближай-
шем будущем мы планируем 
внедрить дополнительную 
автоматизацию и роботиза-
цию конвейерных линий, на 
которых создаем кассы. В пла-
нах — создание дополнитель-
ного этапа с применением ис-
кусственного интеллекта в те-
стировании готовых изделий.
По словам генерального ди-
ректора предприятия Андрея 
Жолобова, в настоящее время 
продуктовая линейка компа-
нии представлена пятью мо-
делями аппаратов самообслу-
живания, каждая из которых 
обладает уникальными ха-
рактеристиками и предназна-
чена для решения различных 
задач в сфере розничной тор-
говли.
— Спрос в России на кассы са-
мообслуживания неуклонно 
растет. Планируем в ближай-
шее время также нарастить 
выпуск флагманской продук-
ции компании — российских 
банкоматов с опцией рецир-
куляции наличных, — сооб-
щил Андрей Жолобов.
Кассы самообслуживания ста-
новятся все более популяр-
ным решением для рознич-
ной торговли, предлагая це-
лый ряд преимуществ как для 
бизнеса, так и для покупате-
лей. Прежде всего они позво-
ляют значительно повысить 
пропускную способность ма-
газина, сокращая очереди 
и время ожидания для клиен-
тов, особенно в часы пик.
— Кассы самообслужива-
ния — это удобный инстру-
мент как для самих покупате-
лей, так и для ретейла в целом. 
Людям не приходится стоять 
в длинных очередях после ра-
боты. Согласитесь, когда ты 
и так устал, тебе совершенно 
не до этого, — добавила Окса-
на Калашникова. 
Стоит помнить, что кассы са-
мообслуживания не сокраща-
ют рабочие места кассиров, 
а служат отличным дополне-
нием и помощью для ценных 
сотрудников магазина.
ЕЛИЗАВЕТА ЧИЖОВА
e.chizhova@vmdaily.ru

Фестиваль
«Карьерный 
ассортимент»

 Проспект Мира
Ул. Щепкина, 38, стр. 1
Центр «Профессии будущего»
13 февраля, 14:00, бесплатно
Гостей ждут встречи с ведущи-
ми работодателями отрасли, 
прикладные тренинги для 
профессионального развития. 
На мероприятии 12 крупных 
розничных компаний пред-
ложат соискателям самые 
разнообразные вакансии. 

Лекция
«Технологии на службе 
транспорта: за кулисами 
разработки»

 Кунцевская
Ул. Ивана Франко, 14
Центр перспективных разрабо-
ток Московского транспорта
13 февраля, 18:30, бесплатно
Горожан приглашают на лек-
цию о создании цифровых 
проектов для Московского 
транспорта. Гости смогут узнать 

о работе над цифровыми проек-
тами в метро, принять участие 
в практикуме по последним тен-
денциям в области применения 
искусственного интеллекта.

Встреча
Собеседования 
на десятки открытых 
позиций

 Площадь Ильича
Ул. Сергия Радонежского, 1, 
стр. 1
ГБУ «Моя карьера»
12 февраля,11:00, бесплатно
Встреча организована с ка-
рьерными экспертами. Здесь 
можно пообщаться с работода-
телем, пройти сразу несколько 
собеседований и найти работу 
за один день. Свыше 30 круп-
ных компаний предложат около 
100 рабочих мест для кандида-
тов с особыми потребностями. 
Среди вакансий: оператор 
станков с числовым программ-
ным управлением, мастер 
по художественным промыслам, 
бизнес-аналитик, менеджер от-
дела международных поставок.

БИЗНЕС-АФИША

11 февраля. Тренер Игорь Иванов предлагает начинать утро 
ярко и бодро. ФОТО: ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ

Движущая сила 
экономики

Количество зарегистрированных ин-
дивидуальных предпринимателей 
в столице по сравнению с прошлым 
годом возросло на 7,5 процента. В это 
число входят и женщины-предприни-
мательницы. И их становится все 
больше. При этом столица традицион-
но занимает лидирующее положение 
по числу вовлеченных в бизнес биз-
нес-леди.
Именно Москва с ее динамичным пуль-

сом становится местом притяжения для проявления жен-
ской предпринимательской инициативы, и женщины не 
просто участвуют в бизнесе, они формируют новые трен-
ды, создают инновационные проекты и демонстрируют 
впечатляющие результаты.
Многие говорят, что женский подход в бизнесе намного 
мягче, да и женщины способны управлять только тради-
ционно женскими видами биз-
неса, к которым относят почти 
всю категорию социального 
предпринимательства, и так на-
зываемую сферу «женщины для 
женщин»: это в основном дет-
ские сады, развивающие детские 
центры, салоны красоты. Однако 
это далеко не так, и женщины 
сейчас стоят во главе крупных 
компаний и владеют большими 
производствами. Ведение бизне-
са по сути своей требует универ-
сальных навыков: стратегиче-
ского мышления, лидерства, 
умения управлять ресурсами 
и адаптироваться к изменениям. 
Успешный бизнес в современ-
ном мире все чаще требует  соче-
тания «мужских» и «женских»  
подходов.  Агрессивность  и  кон-
куренция  необходимы  для  заво-
евания  рынка, но долгосрочный  
успех  невозможен без  коллабо-
рации, эмпатии и социальной  
ответственности. Что и демон-
стрируют сейчас бизнесы, которые открывают женщины. 
Рост женского предпринимательства в столице обуслов-
лен целым рядом факторов.
Во-первых, это растущий уровень образования и профес-
сиональной квалификации женщин,что дает им прочную 
основу для запуска собственного дела. Во-вторых, меняет-
ся общественное восприятие роли женщины в бизнесе.  
Стереотипы о «неженском» бизнесе постепенно уходят 
в прошлое, уступая место признанию женской креативно-
сти,  упорства и умения находить нестандартные решения.
Женское предпринимательство в Москве  демонстрирует  
неуклонный рост и  становится  важной  движущей силой  
городской экономики.  Истории успеха  московских биз-
нес-леди вдохновляют все больше женщин поверить 
в свои силы  и начать  собственное дело. Женское пред-
принимательство в Москве — это  не только  экономиче-
ская сила,  но и источник  вдохновения,  пример упорства 
и  веры в себя.

НАТАЛЬЯ 
ГОЛОСНОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕ
ДАТЕЛЯ КОМИТЕТА 
ПО РАЗВИТИЮ ЖЕНСКО
ГО ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ
СТВА МОСКОВСКОГО 
ГОРОДСКОГО ОТДЕЛЕ
НИЯ ОПОРА РОССИИ

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

Слово 
эксперту

Московские школьники 
на первенстве России 
по шахматам завоевали 
12 золотых, 7 серебряных 
и 6 бронзовых медалей. 
Сергей Собянин поздра-
вил ребят с победами 
в соцсетях. Чемпионами 
стали воспитанники дет-
ско-юношеской спор-
тшколы им. Ботвинника 
Московского дворца пио-
неров и школы Анатолия 
Карпова. Впечатляющие 
результаты показали ре-
бята из школ «Интеллект», 
«Юность Москвы», центра 
творчества «Бибирево» 
и ученики гроссмейстера 
Андрея Селиванова.

КСТАТИ

Досье
Иванов Игорь Игоревич 
родился 4 января 
1992 года в городе Пен-
зе. Уже в первом классе 
многопрофильной гим-
назии в Пензе стал изу-
чать цирковое искус-
ство. Артист универсаль-
ного жанра: акробат, 
жонглер, эквилибрист.  
Имеет три высших обра-
зования. Первое посвя-
щено строительной сфе-
ре — эксперт по управ-
лению недвижимостью. 
Два других связаны
с работой с детьми. 
Игорь Иванов много га-
стролировал еще со сту-
денческих времен, 
представляя вуз на твор-
ческих конкурсах. Уез-
жал в Корею, где высту-
пал в качестве цирково-
го артиста. Год работает
в Европейском гимна-
стическом центре.

Представляем читателю разворот «Деловая среда». В нем корреспонденты «ВМ» рассказывают о деловой жизни мегаполиса. Сегодня вы узнаете, какие проекты реализует 
резидент «Технополиса «Москва», как сделать утро по-настоящему бодрым — расскажет артист цирка, что такое нейростимулятор и как его изобрели, а также как 
изменилась «Белая площадь». Об этом и многом другом — в материалах наших корреспондентов.

Бодрое утро

Сделано в Москве

День мэра
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19 сентября 2024 года. Мэр Москвы Сергей Собянин пообщался с врачами детской городской 
поликлиники № 52, которую открыли после реконструкции

Как устроена разработка

По данным mos.ru

МОСКОВСКИЕ ПРЕДПРИЯТИЯ ВЫПУСКАЮТ:

МОСКВА  ЛИДЕР ПО ОБЪЕМУ НЕСЫРЬЕВОГО НЕЭНЕРГЕТИЧЕСКОГО ЭКСПОРТА

КАССЫ САМООБСЛУЖИВАНИЯ

ПРОМЫШЛЕННЫЙ СЕКТОР, %

Лифты

Самолеты

Одежда

Роботы

17%
Общероссийского по-
казателя несырьевого 
неэнергетического 
экспорта приходится 
на Москву

61%
От этого показателя  - 
продукция промыш-
ленности

Корпус выполнен из нержавеющей 
стали с нанесением полиэфирной 
порошковой краски

На экран установлено 
антивандальное 
закаленное стекло 
толщиной 6 мм

Питание 
220 В, 
50 Гц

Процессор 
Intel J1900

Комплектация
сенсорный монитор 
21.5” (9:16, вертикальная 
ориентация)

Мультитач (с при-
менением проек-
ционно-емкостной 
технологии)

Камера на посетителя; 
звуковые динамики

Термопринтер 
с фискальным 
регистратором

Сканер штрихко-
дов и QR-кодов

15,3
Металлургия

8
Металло-
изделия

6,5
Химические 
продукты

6,1
Автотранспортные 
средства

4,6
Электроника

2,5
Лекарства

14,5
Пищевые 
продукты 
и напитки

42,5
Прочее
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Для развития бизнеса важна профессиональная команда

Основательница детского 
акваклуба Ирина Слесарева 
уверена, что залог хорошего 
бизнеса — это талантливая 
команда. Она рассказала 
«ВМ», как город помог ей 
создать новый бизнес и стан-
дарты своего дела. 

Свой бизнес Ирина начала 
в 2020 году, вдохновившись 
идеей создания пространства 
для здорового отдыха всей се-
мьи. Раньше москвичка зани-
малась совсем другим де-
лом — более 15 лет трудилась 
в нефтегазовой отрасли, но, 
став в третий раз мамой, по-
няла, что городу не хватает 
места, куда каждый мог бы 
прийти с ребенком и хорошо 
провести время. А если при 
этом удастся еще и оздоро-
виться? Нужно было все про-
думать и спланировать так, 

чтобы это был не просто аква-
клуб, а пространство с чистой 
водой питьевого качества 
и профессиональными трене-
рами. Так идея превратилась 
в большое дело с совершенно 
новым подходом.
— Я знала, что такие семей-
ные программы будут пользо-
ваться спросом. Мы проводим 
проверку качества воды четы-
ре раза в день. У нас спокойно 
занимаются и беременные 
женщины, и груднички, — 
рассказала Ирина.
Спрос на такой клуб оказался 
очень высоким, поэтому биз-
нес Ирины получил стреми-
тельное развитие. Сегодня 
в городе открыто три таких 
пространства — в районе Из-
майлово, в Таганском районе 
и в Бутове.
Помимо этого, в клубе есть от-
дельные программы для дети-
шек с ограниченными воз-
можностями, которые помо-
гают ускорять их реабилита-
цию. В день там проводится 
в среднем 50–60 занятий. За 
это москвичка очень благо-
дарна своей команде, к выбо-

ру которой она подходила 
максимально тщательно.
— Я считаю, что команда — 
это основа любого бизнеса. 
И я убеждена, что у каждого 
сотрудника может быть свое 
видение дальнейшего разви-
тия дела, главное — к такому 
мнению всегда прислуши-
ваться. Благодаря такому под-
ходу наши тренеры развива-
ются как профессионалы, что 
позволяет постоянно повы-
шать качество услуг в наших 
центрах, — добавила она.
В реализации многих инициа-
тив Ирине активно помогает 
город. В 2022 году команда ак-
ваклуба получила статус со-
циального  предприятия и вы-
играла премию в номинации 
«Лучший социальный про-
ект». Более того, предприни-
мателю удалось получить 
и финансовую поддержку от 
города — акваклубу компен-
сировали затраты на оборудо-
вание. Также обо всех важных 
вопросах предприятие кон-
сультируется с ГБУ «Малый 
бизнес Москвы», где можно 
получить ответы на любые во-

просы, касающиеся ведения 
бизнеса в городе.
— Мы также получили воз-
можность узнавать о различ-
ных конкурсах для социаль-
ных предприятий. Есть и ин-
формационная поддерж-
ка, — рассказала предприни-
ма тель ница.
Сейчас акваклуб работает 
над развитием собственной 
франшизы, открытием новых 
филиалов в городе. Команда 
акваклуба активно участвует 
в конкурсах для социальных 
предприятий, проходит раз-
личные тренинги по повыше-
нию квалификации. Ирина 
также уверена, что самое 
важное — это никогда не сто-
ять на месте и постоянно раз-
виваться, узнавать много но-
вой информации. Именно 
благодаря этой позиции ее 
акваклуб превратился в сеть 
семейных центров, где рады 
посетителям любых возрас-
тов и оказывают действи-
тельно качественные фитнес-
услуги.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Московское предприятие 
зарегистрировало нейрости-
мулятор, который вживля-
ется в спинной мозг и борет-
ся с болевыми синдромами, 
которые не купируются ле-
карствами. Вчера «ВМ» уз-
нала подробности этой раз-
работки. 

Боль у человека возникает 
при патологическом воздей-
ствии на нервные окончания, 
которые запускают сигнал от 
спинного мозга к головному. 
При нейростимуляции элек-
трические импульсы блоки-
руют или снижают силу этого 
сигнала. Руководитель де-
партамента нейротехноло-
гий компании-разработчика 
Юрий Матвиенко рассказал, 
что нейростимулятор состо-
ит из электродов и генерато-
ра, которые имплантируются 
в человека. Это хирургиче-
ская операция, которая про-
водится в несколько этапов. 
— Сначала в необходимую зо-
ну — обычно это головной 
мозг, спинной мозг или пери-
ферические нервы — имплан-
тируются электроды, которые 
подбираются исходя из назна-
чения врача. Затем под кожу, 
чаще всего в области грудной 
клетки, живота или поясни-
цы, имплантируется генера-
тор, который посылает элек-
трические импульсы к элек-
тродам. Операция требует 
высокой точности, так как 
положение электродов опре-
деляет эффективность лече-
ния. Она проводится с исполь-
зованием навигационных 
технологий и может длиться 
несколько часов, — пояснил 
Юрий Матвиенко.
Московское предприятие 
в рамках международного со-
трудничества с китайским 
партнером стало официаль-
ным представителем компа-
нии Rishena и уже получила 
регистрационные удостове-
рения для медицинского при-

менения стимуляторов VNS 
(вагусной нервной стимуля-
ции) и SCS (спинальной сти-
муляции). Более того, уже 
проведены первые продажи 
и установки этих устройств 
для пациентов, которым они 

необходимы. Юрий Матвиен-
ко подчеркнул, что это сотруд-
ничество с Китаем имеет 
огромное значение для рос-
сийских пациентов. 
— Мы наблюдаем большую 
потребность в продукции, ко-
торая способна улучшить со-
стояние пациентов, страдаю-
щих хронической болью, не 
поддающейся лекарственно-
му лечению. Поэтому акту-
альность и востребованность 
данного высокотехнологич-
ного изделия крайне высоки. 
Это означает более доступное 
лечение, так как устройства 
входят в программу государ-
ственных гарантий бесплат-
ного оказания медицинской 
помощи. Устройства устанав-
ливаются в рамках квот высо-
котехнологической медицин-
ской помощи (ВМП), — под-
черкнул руководитель депар-
тамента нейротехнологий 
компании.
Актуальность разработки от-
метила и врач-невролог, ней-
рохирург Ксения Горячева. 
Она привела мировую ста-
тистику, согласно которой 

у 10,4 процента людей такие 
болевые симптомы ведут к по-
тере трудоспособности. А все-
го по данным на 2022 год от 
хронических болей в России 
страдает 43 процента взрос-
лого населения.
Юрий Матвиенко также сооб-
щил, что его предприятие ак-
тивно ведет разработки соб-
ственных нейростимуляторов 
и других медицинских реше-
ний, которые позволят не 
только заместить зарубежные 
аналоги, но и предложить но-
вые технологии с улучшенны-
ми характеристиками под за-
дачи очувствления биониче-
ских протезов. 
— Мы используем новейшие 
достижения в области микро-
электроники, программного 
обеспечения и биоинжене-
рии. Наша цель — создание 
устройств, которые не только 
соответствуют мировым стан-
дартам, но и открывают но-
вые возможности в нейроин-
дустрии, — сказал Юрий Мат-
виенко.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

21 ноября 2022 года. Основательница семейного акваклуба 
Ирина Слесарева на конференции для соцпредприятий

Предприятие работает над созданием 
нейростимулятора

Сегодня героем нашей 
постоянной рубрики стала 
учитель начальных классов 
школы № 1514 Нинель 
Мусина, которая работает 
в этом образовательном 
учреждении уже более 
36 лет. Нинель Гершовна 
пришла в эту школу в 18 лет 
сразу после педагогического 
училища. Семья у нее тоже 
педагогическая. Бабушка 
работала в детском саду, 
а мама учителем. 
Кстати, старшая дочь Нинель 
Гершовны пошла по стопам 
мамы и стала логопедом-
дефектологом. Современные 
дети, по ее мнению, более 
открытые. К ним нужен иной 
подход. 
На рабочем столе у Нинель 
Мусиной стоит несколько 
колокольчиков, а дома у нее 
их целая коллекция. 
Это сувениры от учеников, 
которые они привозят 
любимому педагогу 
из разных стран. 
ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

7 февраля. Руководитель департамента нейротехнологий компании Юрий Матвиенко показывает 
нейростимулятор, который вживляется в человека. ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

Бизнес-центр «Белая площадь» 
появился на Лесной улице 
в 2009 году и стал настоящим 
украшением нового 
общественного пространства. 
Здания расположены так, 
что вид на храм открывается 
с любой стороны. Сам храм 
отреставрировали, территорию 
возле него, часть которой стала 
полностью пешеходной, 
благоустроили. «Белая 
площадь» стала не просто 
крупным бизнес-ядром города, 
но и излюбленным местом 
москвичей. 
ФОТО: МАРИЯ ХАПЦОВА

2025

Вид на старообрядческий храм 
Святителя Николы Чудотворца 
Тверской общины на Бутырском 
Валу. В девяностые годы 
площадь перед храмом 
занимала парковка, и в целом 
территория возле станции метро 
«Белорусская» была типичной 
для того времени привокзальной 
площадью — местом не самым 
притягательным. За храмом 
до его реконструкции 
и строительства бизнес-центра 
также была проезжая часть, 
улицы с узкими тротуарами 
и парковки, приобретавшие 
зачастую статус стихийных.  

1998

Доска почета

БЫЛО СТАЛО

Значительный
малый

Будущее сейчас

АЛ
ЕК
СА
Н
Д
Р 
П
ОЛ

Я
КО
В 

/ Р
И
А 
Н
ОВ
ОС
ТИ

Президент наградил главу 
Депздрава орденом 

Вчера президент России 
Владимир Путин наградил 
орденом «За заслуги перед 
Отечеством» IV степени ми-
нистра правительства Мо-
сквы, руководителя Депар-
тамента здравоохранения 
столицы Алексея Хрипуна 
(на фото).  

Алексей Хрипун — доктор ме-
дицинских наук, профессор. 
Окончил Второй Московский 
ордена Ленина государствен-
ный медицинский институт 
имени Пирогова. С 2006 по 
2010 год занимал должность 
главврача ГКБ № 12, с 2010 по 
2014-й — заместителя руко-
водителя Департамента здра-
воохранения. С 2014 года 
по сей день Алексей Хрипун 
возглавляет столичный Деп-
здрав. 
Орденом «За заслуги перед 
Отечеством» граждан на-

граждают за особо выдающи-
еся достижения, связанные 
с укреплением российской 
государственности, социаль-
но-экономическим развити-
ем страны, научно-исследова-
тельской деятельностью, раз-
витием культуры и искусства, 
выдающимися спортивными 
достижениями, укреплением 
мира, дружбы и сотрудниче-
ства между народами, а также 
за значительный вклад в укре-
пление обороноспособности 
страны. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Награда

В реестр стартапов и вы-
сокотехнологичных ком-
паний Москвы включено 
1070 компаний, в том чис-
ле и предприятие-разра-
ботчик нейростимулято-
ра. В 2023 году в реестр 
вошли 83 организации, 
а в 2024-м число участни-
ков увеличилось более 
чем в 12 раз — до 987. 
Компании, входящие 
в этот реестр, могут 
в упрощенном порядке 
получить доступ к финан-
совым и нефинансовым 
мерам поддержки бизне-
са от городских властей, 
например получить грант.
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ПОЗЫВНОЙ ДВР 
КОМАНДИР РОТЫ БПЛА 

Мы используем и большие 
дроны-разведчики самолет-
ного типа, и «Ланцеты», 
и «Мавики», и FPV-дроны раз-
личных модификаций. Уком-
плектованы мы хорошо. Наши 
приоритетные цели — пуле-
метные точки, ДОТы, артилле-
рия, танки. То есть стараемся 
уничтожать все, что мешает 
пройти пехоте. Используем 
и фугасные, и термобариче-
ские, и кумулятивные боепри-
пасы. Мы можем уничтожить 
весь спектр потенциальных 
целей. На счету роты на сегод-
няшний день до 300 единиц 
техники противника, среди 
них пять танков, до сотни ББМ. 
Ну а счет разного рода «пика-
пов» и прочей гражданской 
техники, используемой про-
тивником, мы не ведем.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Женские клубы помогут бойцам 
спецоперации и их семьям
На форуме «Женское движе-
ние Единой России» сформи-
ровали три ключевых на-
правления работы женских 
клубов на 2025 год. Два 
из них касаются помощи ве-
теранам, участникам СВО 
и членам их семей. 

Новые инициативы, направ-
ленные на адаптацию ветера-
нов СВО и поддержку их се-
мей, стали главной темой фо-
рума. Сенатор РФ, председа-
тель общественного совета 
«Женского движения Единой 
России» Инна Святенко отме-
тила, что сегодня в стране 
действует более 1700 жен-
ских клубов. 
— Сегодня именно благодаря 
нашим женщинам удается 
выявлять наиболее эффек-
тивные инструменты реше-

ния социальных задач, транс-
лировать нужные посылы 
в этом направлении: это каса-
ется и помощи семьям воен-
нослужащих, и доработки ме-
ханизмов реабилитации бой-
цов, их трудоустройства и со-
циализации, — сказала Инна 
Святенко. 
Ключевыми направлениями 
работы женских клубов 
в 2025 году станет участие 
в мероприятиях, посвящен-
ных 80-летию Великой Побе-
ды, подготовка концепции 
трудоустройства ветеранов 
СВО и членов их семей, реали-
зация проектов психологиче-
ской и социокультурной реа-
билитации участников специ-
альной военной операции 
и их родственников. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Маскировка для жизни, 
а талисман — на удачу
В первичной организации 
№ 12 Совета ветеранов райо-
на Чертаново Южное про-
должается сбор гуманитар-
ной помощи для участников 
специальной военной опера-
ции. Также здесь волонтеры 
занимаются изготовлением 
разных предметов, необхо-
димых на передовой.

Одна из комнат учреждения 
приспособлена для плетения 
маскировочных сетей. Каж-
дое изделие внушительных 
размеров — три на шесть ме-
тров. Заместитель председа-
теля Совета ветеранов пер-
вички № 12 Надежда Чурино-
ва крепит к сети лоскуты зеле-
ной ткани. Она рассказывает, 
что в их организации начали 
собирать гумпомощь еще 
2,5 года назад. 
— У нас было много посетите-
лей, мы проводили работу 
с ветеранами, объясняли, что 
нашим военным нужна под-
держка. Через некоторое вре-
мя люди стали приносить но-
ски, медикаменты, — говорит 
Надежда.
Потом, мало-помалу, в Совете 
ветеранов появилось целое 
производство. Здесь же, в зда-
нии учреждения, ветераны 
изготавливают сухие души 
для солдат. По словам Чурино-
вой, сейчас готовы к отправке 
более 400 комплектов.
— Мы купили очищающую 
пену, капаем ее по два милли-
литра в специальные повяз-
ки. Дальше ждем, пока все 
подсохнет. Потом упаковыва-
ем в пакет, туда же кладем ку-
сочек ткани побольше, уже 
без пропитки. Если намочить 
маленькую повязку, то мож-
но помыться даже в окопе. 
Ткань побольше использует-
ся в качестве полотенца, — 
объясняет Надежда. — У нас 
волонтеры специализируют-
ся по своему направлению. 

Есть группы, которые изго-
тавливают окопные свечи. 
Есть те, кто создает обере-
ги, ведь бойцы любят носить 
с собой талисманы.
Председатель ветеранской ор-
ганизации № 12 Елена Смир-
нова дополняет, что с прошло-
го года они сотрудничают со 
школами № 1526 и № 504.
— Школьники делают от-
крытки, пишут поздравления 
бойцам. К 23 февраля мы от-
правим на фронт очередную 
партию писем от детей, — го-
ворит Смирнова.
Работу ветеранов-волонтеров 
оценил глава муниципально-
го округа Чертаново Южное 
Александр Новиков, который 
наградил грамотами 34 акти-
вистки организации.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Скрыл группу от врага
Рядовой Иван Азаркин (1)
наблюдал за безопасным 
перемещием колонны на-
ших войск из одного райо-
на в другой. Выполняя за-
дачу, Иван заметил два 
вражеских дрона. Коптеры 
вели разведку территорий, 
по которой должны были 
пройти наши бойцы. Азар-
кин доложил об этом 
в штаб. Руководство приня-
ло решение направить ко-
лонну по резервному 
маршруту. В этот момент 
Иван прицельным огнем 
из штатного оружия унич-
тожил дроны врага. Благо-
даря действиям рядового 
Ивана Азаркина противни-
ку не удалось узнать о пере-
мещении наших войск.

Удержал оборону
Заместитель начальника 
штаба капитан Алексей 
Алутин (2) получил задачу 
организовать оборону 
на важном участке местно-
сти, чтобы не допустить 
прорыва противника.
Тем временем украинские 
националисты предприня-
ли несколько попыток 
штурма, сопровождавших-
ся атакой дронов. Алутин 
лично уничтожил несколь-

ко боевиков и дронов. Враг 
отступил.
Благодаря грамотному ру-
ководству и действиям 
Алексея нашим бойцам 
удалось не только отразить 
атаки противника, но 
и не допустить потерь сре-
ди личного состава.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

Молвил слово врун 
врунишкам

Говорят, этот анекдот придумал Ана-
толий Вассерман. Спрашивают, мол: 
«Где деньги?» Отвечают: «В мешках». 
«А мешки где?» «Под глазами». И вот 
смотрю я на фото Зеленского... И  пат-
чи не помогут от таких мешков! Пре-
зидент «незалежной» признался, что 
не знает, куда сплыли выделенные 
США на Украину миллиарды. Предсе-
датель движения «Другая Украина» 

Медведчук счел, что это признание — приговор ему. Вряд 
ли, и не такое ему прощали. Но как все закольцовано... 
Год назад антироссийский фильм о преступлениях «орков», 
то бишь нас, «20 дней в Мариуполе», снятый Associated 
Press и украинским режиссером Черновым, получил «Оска-
ра» как лучшая документалистика. Так мы узнали, что до-
кументалистикой можно назвать сляпанный на коленке 
фейк. Наверняка многие помнят 
яркий «развод» укропропаганды 
периода битвы за Мариуполь — 
удар по роддому и фото девушки 
Марианны, растиражированное 
едва ли не всеми мировыми 
СМИ. Но девушка объясняла то-
му же АР, что авиаудара не было. 
Но это интервью не опубликова-
ли и эпизод из фильма не удали-
ли. Зачем же признавать, что кор-
мишь всех фейком? 
После такого позора глава АР 
должен был пробить себе голову 
фигуркой «Оскара», облачиться 
в рубище и начинать ползти 
в сторону святых земель, силясь 
замолить грех и человеческий, 
и профессиональный. Но куда 
там! И вот агентство с подмочен-
ной репутацией берет интервью 
у комика без репутации вовсе. 
И он, шевеля мешками и не мор-
гнув глазом, признается в волшебном исчезновении денег: 
типа из 177 миллиардов до Украины дошли только 76. 
К слову, Трамп говорил, что отсылали еще больше... 
Деньги всегда убегают как песок сквозь пальцы. Но тут 
смешно все: и то, что так лихо утекли «ярды», и то, что 
один врун говорит об этом другим врунам. Медведчук ку-
ет свое железо: заявляет, что эта «помощь» была откро-
венной коррупционной схемой, а Зеленский пытается 
выгородить себя перед администрацией нового прези-
дента США, сдавая бывших подельников, чтобы стать по-
том свидетелем по делу, а не обвиняемым. Что тут ска-
жешь. Сие нам пока неведомо, но история про вранье 
весьма показательна. Но кого ты за дураков держишь, 
Вова: как можно не знать — такое? Чай, не в детсаду, не на 
горшке — на троне украинском сидишь. Нехорошо! 

Мнение

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

ФОТОФАКТ

11 февраля. Боец подразделения противовоздушной обороны ВДВ группировки войск «Днепр» 
во время боевой работы зенитной установки ЗУ-23–2 в зоне спецоперации. В Министерстве 
обороны РФ рассказали, что расчет уничтожил в небе над Херсонской областью разведывательный 
беспилотник западного производства. 

Продвигаемся вперед
Российские войска освобо-
дили населенный пункт Ясе-
новое в ДНР. Об этом сооб-
щили в Министерстве оборо-
ны России. Там отметили, что 
населенный пункт взяли под 
контроль благодаря работе 
группировки войск «Центр».
■
Радикалы бьют 
по музеям
Из-за обстрела Новой Ка-
ховки со стороны Вооружен-
ных сил Украины (ВСУ) была 
повреждена инфраструктура 
города, в том числе досто-
примечательности, расска-
зал глава администрации 
городского округа Виталий 
Гура. В частности, пострада-
ли картинная галерея, мест-
ный музей, а также парк 

Славы. Удары привели к по-
вреждению кровли зданий, 
выбиванию окон и разруше-
нию фасадов и заборов, по-
валили деревья. 
■
Успехи заметны
Глава ДНР Денис Пушилин 
прокомментировал успехи 
Российской армии на фронте. 
— Практически по всей ли-
нии фронта мы видим пла-
номерное продвижение Во-
оруженных сил России. 
Накрасноармейском на-
правлении противник пред-
принимал попытки контра-
таковать. Но это его ни к че-
му хорошему не привело. 
Мы видим, что контроль си-
туации сейчас полностью 
за Вооруженными силами 
России, — отметил он.

■
Боевики издеваются 
над пленными
Следственный комитет (СК) 
России зафиксировал оче-
редные факты издева-
тельств над нашими 
военнопленными со сторо-
ны ВСУ.
— Все полученные след-
ствием материалы будут 
приобщены к уголовному 
делу, ранее возбужденному 
в отношении украинских во-
еннослужащих по призна-
кам преступления, предус-
мотренного ч. 1 ст. 356 
УК РФ («Применение 
в вооруженном конфликте 
запрещенных средств и ме-
тодов»), — добавили 
в Следственном комитете 
Российской Федерации.

НОВОСТИ  СПЕЦОПЕРАЦИИ

За спиной молодого высоко-
го парня с позывным Флэш — 
монитор, на котором нон-
стопом транслируются запи-
си успешных поражений це-
лей расчетами ударных 
беспилотников 132-й отдель-
ной мотострелковой бригады 
51-й армии. Вот камера акку-
ратно вплывает в открытое 
брюхо броневика и замирает, 
уперевшись в кресло водите-
ля. На следующей записи та 
же самая камера аккуратно 
и очень медленно пробирает-
ся по темному подвалу, чтобы 
остановиться под ногами бро-
сившихся в разные стороны 
теней. На третьей дрон влета-
ет в непонятный холм в лесу 
и только в последний момент 
оказывается, что из этой 
«складки местности» торчит 
хищное дуло вражеского ар-
тиллерийского орудия. При 
этом дроноводы — операторы 
FPV-дронов (от английского 
fi rst person view — вид от пер-
вого лица) не только работа-
ют в режиме «свободной охо-
ты». Они всегда готовы по-
мочь пехоте отбить враже-
ский накат или, напротив, 
поддержать атаку. А при нуж-
де сбросить боекомплект, про-
дукты или медикаменты туда, 
куда не может пробиться та-
келажная команда. Флэш — 
один из самых результатив-
ных и опытных операторов 
бригады. На его счету десятки 
пораженных целей. 
— Я сам ростовский. Отслу-
жил срочную службу в армии. 
Когда началась СВО, а потом 
и мобилизация, у меня очень 
много друзей и товарищей от-
правились на фронт. Я моби-
лизации ждать не стал и сразу 
пошел и подписал контракт. 
Просто собрался, пришел 

в военкомат и сказал: «Я при-
шел воевать на СВО». Ну а мне 
там: «Добро пожаловать!» 
Сначала я по своей армей-
ской специальности был на-
водчиком БТРа, потом долго 
обучал этому других, то есть 
стал инструктором, — расска-
зывает Флэш. — Тогда тема 
с БПЛА только начинала раз-
виваться. Потом БПЛА стали 
массово применяться и нами, 
и противником. И меня заин-
тересовала эта тема: я попал 
на специальные курсы, про-
шел их и начал работать. Сна-
чала мы в основном занима-
лись разведкой на «Мавиках» 
(известный китайский бренд 
коммерческих дронов.  — 
«ВМ»), занимались сопрово-
ждением и поддержкой пехо-
ты, бомбили противника. 
Когда узнал, что появились 
ударные дроны-камикадзе, 
прошел обучение — и с этого 
и начался мой путь оператора 
FPV-дрона. Сначала каждую 
свободную минуту, даже по 
ночам, я тренировался в про-
грамме-симуляторе, разби-
рал механику работы «пти-
цы» — как она себя ведет 
в разной ситуации. По сути, 
я прошел путь от компьютер-
ной игры до непосредствен-
ного боя.
Флэш и его товарищи увере-
ны: на фронтах сегодня идет 
настоящая гонка инноваций 
и вооружений. И мы в ней ли-
дируем — возьмите хотя бы 
наше ноу-хау — дроны с опто-
волоконным кабелем, кото-
рые невозможно заглушить. 
Однако это вовсе не повод по-
чивать на лаврах. И «птични-
ки» придумывают все новые 
и новые технические и такти-
ческие ходы, чтобы обманы-
вать противника. 

— Результативные операторы 
FPV-дронов — приоритетная 
цель на поле боя. Как с нашей 
стороны, так и со стороны 
противника, — спокойно рас-
суждает Флэш. — Как только 
операторы коптеров-развед-
чиков выявляют хотя бы отда-
ленные признаки позиций 
FPV-шников, туда сразу летит 
все. И задача каждого — рабо-
тать максимально скрытно, 
не выдавать позицию.
По мнению бойцов, война все 
больше для них начинает на-
поминать игру в прятки, где 
нужно быстро найти против-
ника и не дать при этом обна-
ружить себя. Правда, ставка 
в этой игре — жизнь.
— Враг не дремлет и старается 
прятаться. Скажу честно — 
когда только начиналась «эра 
БПЛА», цели никто особо не 
маскировал. Сейчас же ситуа-
ция иная. И маскировке любой 
техники или позиции выделя-
ется максимальное количе-

ство времени и сил. И если 
раньше ты просто мог лететь 
в сторону противника, искать 
цель и быть уверенным, что ра-
но или поздно ты что-то най-
дешь, то сейчас все сложнее, — 
объясняет Флэш. — Еще враг 
активно использует муляжи — 
и танков, и боевых машин, 
и артиллерии. И каждую по-
тенциальную цель приходится 
предельно внимательно осма-
тривать, прежде чем поразить. 
Если говорить о результатив-
ности, то на счету молодых 
парней в больших FPV-очках 
и с пультами в руках столько 
уничтоженных целей, что им 
позавидовал бы любой танко-
вый или воздушный ас времен 
Великой Отечественной вой-
ны. Они отправили в утиль, 
пожалуй, большую часть ви-
дов техники, которой Запад 
усиленно снабжает нашего 
противника — разные мино-
меты, «шайтан-мобили», «Ка-
заки», «Хаммеры», «Бредли», 

М113, САУ всевозможных ти-
пов. И, конечно, танки, вклю-
чая хваленые немецкие «Лео-
парды». 
— Когда приходят молодые 
парни, я всегда рассказываю 
им одну историю. В начале на-
ступления на Дзержинск мы 
выявили танк. Инженер по-
шел готовить «птиц» к вылету. 
И только тогда мы выяснили, 
что танк работает по нам, — 
вспоминает Флэш. — Но ин-
женер не прервал работу, не-
смотря на два близких разры-
ва, и продолжил хладнокров-
но делать свое дело. Пока 
дроны двигались к танку, он 
отработал по нам восемь раз. 
Но пульты никто не бросал — 
мы справились со страхом 
и уничтожили машину. 
А залог успешной работы — 
постоянный обмен опытом 
и наработками: технически-
ми, тактическими. Это позво-
ляет нашим бойцам быть на 
шаг впереди врага. 

Не выпускают пульты из рук 
даже под танковым обстрелом

Специальный корреспондент «ВМ» 
Алексей Зернаков начинает работу 
в зоне спецоперации. Он встретился 
с бойцом с позывным Флэш, который 
служит оператором дронов. 

10 февраля. Оператор дронов с позывным «Флэш» (слева) со своими товарищами готовится выполнять боевые задачи
в зоне спецоперации. ФОТО: АЛЕКСЕЙ ЗЕРНАКОВ

От нашего 
специального 
корреспондента

АЛЕКСЕЙ ЗЕРНАКОВ

Недавно в Московской 
городской думе предсе-
дателю первичного отде-
ления ветеранской орга-
низации № 12 Елене 
Смирновой вручили По-
четную грамоту за орга-
низацию сбора гумани-
тарной помощи россий-
ским военнослужащим 
в Совете ветеранов 
по адресу: улица Россо-
шанская, 4, корпус 4. Она 
также приобщила к во-
лонтерской деятельности 
несколько десятков чело-
век и ведет работу по во-
енно-патриотическому 
воспитанию молодежи.

СПРАВКА

3 февраля. Зампред Совета ветеранов Надежда Чуринова 
демонстрирует окопные свечи. ФОТО: АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
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доля взносов Америки в бюджете ВОЗ состав-
ляла около 15 процентов. Еще больнее может 
прийтись различным ооновским структурам, 
где эта доля была еще больше. К примеру, 
в Продовольственной программе ООН — аж 
под 40 процентов. 
Обнародуемые сейчас отдельные факты дея-
тельности USAID подтверждают звучавшие 
в адрес агентства обвинения в том, что оно 
стремилось влиять на политические процессы 
в странах, где работало, в интересах США. 
К примеру, USAID финансировало многие СМИ 
и НПО, занимающиеся развитием медиа и об-
разовательными программами в Армении. Или 
другой пример: по открытым данным, с 2020 по 
2022 год абхазские НПО получили по програм-
ме поддержки демократии 1,6 млрд рублей, 
в 2023-м — еще 1 млрд рублей. Эти деньги ухо-
дили в первую очередь на молодежные проек-
ты. Не случайно в 2023 году деятельность агент-
ства в Абхазии была запрещена.
USAID активно работало на «вечно горячих» 
Балканах. Около половины проектов были на-
правлены на «укрепление демократии» и про-
движение правильных ценностей. Особенно 
в последние годы грантодателей интересовало 
продвижение идеологии ЛГБТ (движение при-
знано экстремистским в РФ и запрещено) 
и поддержка Украины. Например, один из про-
ектов, реализуемых в Сербии до осени 2025-го, 
предполагал создание Академии молодых 
ЛГБТ-бизнес-лидеров, разработку и внедрение 
рекомендаций по созданию дружественных 
к ЛГБТ-сообществу рабочих мест и т.д. На это 
выделили аж 2 млн долларов. Очень плотно 
USAID занималось и медиаинициативами. Мо-
лодых сербов учили критически оценивать 
цифровой контент. В рамках проекта «Медиа-
инновации», реализуемого с января 2022 по 
январь 2027 года, собирались повысить конку-
рентоспособность своих подопечных в серб-
ском инфополе. С 2017 по 2021 год на развитие 
сербских медиа американцы выделили более 

6 млн долларов. И на эти деньги создавали сети 
распространения «правильного» контента, 
а также обучали местных журналистов продви-
жению нужных тезисов в соцсетях. Всего за по-
следние четыре года на разные проекты в стра-
нах Западных Балкан USAID выделило 1,7 млрд 
долларов. Больше всего на Сербию и Косово.

«Здоровое зерно»

С реализацией помощи в разных странах не 
обходилось без коррупции. Значительная доля 
бюджетов, как оказалоcь, уходила в карманы 
проводников «демократии». Не случайно те-
перь новое руководство Госдепа жалуется, что 
USAID отказывалось сообщать администра-
ции США детали расходования госсредств, 
в том числе данные о назначении денег и под-
рядчиках.
Среди наиболее экзотических проектов агент-
ства оказались такие: поставка «сотен тысяч 
порций еды» боевикам «Аль-Каиды»; 1,5 млн 
долларов на «продвижение равенства и инклю-
зивности в рабочих коллективах и деловых со-
обществах Сербии»; 70 тыс. долларов на поста-
новку мюзикла в Ирландии; 47 тыс. долларов на 
«трансгендерную оперу» в Колумбии; 32 тыс. 
долларов на «трансгендерный комикс» в Перу; 
финансирование печати «персонализирован-
ных» контрацептивов и средств контроля рож-
даемости в развивающихся странах; «сотни 
миллионов долларов» на финансирование «ир-
ригационных каналов, сельскохозяйственного 
оборудования и удобрений, используемых для 
выращивания мака и производства героина 
в Афганистане».
Сейчас Госдеп пытается сохранить «здоровое 
зерно» в работе USAID и уже сделал масштаб-
ные исключения из режима приостановки за-
рубежной помощи США, значительная часть 
таких программ возобновлена. В основном со-
циального и медицинского характера. А вот по-
литически окрашенные программы, скорее 
всего, во многом пойдут под нож. Военная по-
мощь Украине, приостановленная, было, под 
горячую руку, будет продолжена, но ее тоже 
ждет серьезный аудит на предмет эффективно-
сти расходования средств. 
Функции USAID могут быть переданы Госде-
партаменту, через который ранее напрямую 
тоже шло финансирование многих проектов. 
Однако Госдепу все равно не дадут увеличить 
штат настолько, чтобы сохранить нынешний 
масштаб иностранной помощи. При этом Аме-
рика вряд ли откажется от принципа матери-
ального поощрения своих союзников. Только 
теперь им придется доказывать свою лояль-
ность еще более рьяно.

сейчас внимание на том, что пострадают тыся-
чи проектов по всему миру, которые занима-
лись защитой женского и детского здоровья, 
вакцинацией в бедных странах, обеспечением 
доступа к чистой питьевой воде, помощью стра-
дающим СПИДом, борьбой с коррупцией и за-
щитой гражданских прав. Тогда как сторонники 
Трампа из числа правых популистов, наоборот, 
подчеркивают, что USAID превратилось в «плат-
форму для продвижения за рубежом раскольни-
ческой политической и культурной повестки, 
которая поощряет аборты, климатический экс-
тремизм и гендерный радикализм». Критика со 
стороны либеральной прессы большевистских 
действий Маска и Трампа вполне ложится на тот 
шок, который овладел получателями грантов по 
всему миру. Многие политически окрашенные 
проекты, скорее всего, действительно не будут 
подлежать восстановлению в прежнем виде, по-
ка Трамп в Белом доме. К примеру, в Грузии 
в 2020 и 2024 годах одна и та же НКО, получая 
гранты от USAID на «поддержку демократиче-
ских выборов» (а в прошлом году на эти цели 
и на «укрепление верховенства права» по линии 
USAID для Грузии было выделено 111 млн долла-
ров), распространяла информацию о фальсифи-
кации их итогов, притом что в 2020 году ее уже 
успели уличить во лжи. Хотя в той же Грузии 
были десятки проектов по поддержке сельского 
хозяйства и туризма. 
Политическая направленность финансирова-
ния по линии USAID никогда не скрывалась. 
При этом операторы этой помощи, особенно 
в странах Третьего мира, действовали бескон-
трольно, коррупционно, а иногда и против ин-
тересов тех же США. Как в случае с палестин-
скими беженцами и помощи по линии ООН, 
когда деньги попадали в том числе ХАМАС 
и тем, кого Вашингтон считает террористами. 
В то же время через группы фондов типа соро-
совских миллиарды долларов через USAID шли 
разным НКО в Грузии, Венгрии, Сербии, Ин-
дии, а также в постсоветских странах, где USAID 
представлено везде, кроме России. В нашей 
стране его деятельность прекращена с 2012 го-
да, до тех пор было осуществлено разных про-
грамм на 2,7 млрд долларов. 
Помимо медпомощи и помощи голодающим, 
USAID помогало, по сути, бороться против не-

дружественных США режимов. Например, че-
рез те же гуманитарные программы для Кубы 
или Венесуэлы. В начале века администрация 
Буша использовала USAID для подрыва левого 
правительства Эво Моралеса в Боливии, и он 
закрыл там представительство агентства. 
В Бразилии USAID также обвиняли в попытках 
повлиять на политические процессы в интере-
сах правых партий.
На Украине через агентство финансировались 
такие программы, как «поддержка школ и по-
мощь в области здравоохранения», экстренная 
помощь матерям и вакцинация детей. Но также 
и «программы реабилитации военных». «Неза-
висимые СМИ» — чуть ли не на 90 процентов 
зависели от американских денег, как и разные 
«антикоррупционные» инициативы. С февраля 
2022 года размер помощи Киеву только по ли-
нии USAID превысил 35 млрд долларов, вклю-
чая прямую бюджетную поддержку. Всего бо-
лее 100 организаций в сфере культуры и СМИ 
на Украине остались без денег после заморозки 
помощи США.

Не подлежит восстановлению

Илон Маск сравнил USAID с не просто червивым 
яблоком, а с клубком червей, от которого нужно 
избавиться. «Оно не подлежит восстановле-
нию», — написал он в соцсети Х. Ранее он также 
назвал USAID «преступной организацией», кото-
рой «пора умереть», потому что это агентство 
было «змеиным гнездом радикальных левых 
марксистов, которые ненавидят Америку». 
Сам он взял на себя роль главного обличителя 
якобы безумных трат агентства, выхватывая, 
разумеется, только выгодные для себя факты. 
Так, он заявил, что USAID, к примеру, финанси-
ровало «исследования биологического оружия, 
включая COVID-19, в результате чего погибли 
миллионы людей». Имея в виду информацию 
о финансировании агентством организации 
EcoHealth Alliance, которая в том числе поддер-
живала исследования коронавирусов в лабора-
тории китайского города Уханя. Правда, «со-
путствующий ущерб» состоит еще и в том, что 
Всемирная организация здравоохранения со-
кращает штат и сворачивает активность после 
указа Трампа по выходу США из нее, притом что 

Т
о, что происходит с Агент-
ством по международно-
му развитию с подачи 
Трампа, можно назвать 
словом «погром». В под-
вешенном состоянии 
оказались более 10 тысяч 
сотрудников агентства 
в более чем 100 странах 

мира, где оно представлено. Сайт USAID попро-
сту выключили, в том числе на порталах амери-
канских диппредставительств по всему миру. 
Так что бросившиеся изучать, чем конкретно 
USAID занималось в их стране, эту информа-
цию уже не найдут. 
Взяв на себя грязную работу, Илон Маск, воз-
главивший Департамент эффективности госу-
правления, действует в стилистике знаменито-
го телешоу, которое вел Трамп, устраивая пу-
бличные собеседования по приему на работу, 
где фирменной фразой было «Ты уволен!» Тыся-
чи сотрудников USAID в один не прекрасный 
для них день получили уведомления, что на ра-
боту им ходить пока не надо. Новая американ-
ская администрация вообще склонна пересмо-
треть всю систему американской иностранной 
помощи на предмет эффективности и соответ-
ствия правоконсервативным ценностям, кото-
рые начертал на своих знаменах Дональд 
Трамп. Между тем USAID в течение десятиле-
тий было символом американской «мягкой си-
лы», одним из важнейших инструментов рас-
пространения американского влияния в ми-
ре — изначально как противовес «советскому 
проекту», а затем как проводник идей глобализ-
ма в их американской трактовке. 

Как это было

Агентство было создано при президенте Джоне 
Кеннеди в 1961 году. USAID распределяло ино-
странную помощь не только на поддержку раз-
ных НКО и организаций в гуманитарных обла-
стях и сфере прав человека, но и, о чем сейчас 
забывают, в здравоохранении, на ликвидацию 
последствий стихийных бедствий, борьбу с бед-
ностью и ряд других вполне полезных про-
грамм. Агентство получало внешнеполитиче-
ские указания и ориентировки от Госдепарта-
мента, но во многом действовало автономно 
как формально независимая организация. 
На 2025 финансовый год еще администрация 
Байдена запросила для распределения только 
по линии USAID 42,8 млрд долларов. Еще при-
мерно 15 млрд — по линии непосредственно 
Госдепартамента. Притом что вся иностран-
ная помощь в год по разным программам до-
стигает в последнее время 70 млрд долларов 
и даже выше. В недавнем отчете Исследова-
тельской службы Конгресса США говорится, 
что в 2023 финансовом году USAID распоряди-
лось более чем 40 млрд долларов на поддержку 
проектов в 130 странах. В тройку крупнейших 
получателей помощи тогда вошли Украина, 
Эфиопия и Иордания.

Правда, последний запрос той же администра-
ции Байдена на нынешний финансовый год уже 
предусматривал сокращение общего объема 
иностранной помощи до 64,4 млрд долларов 
США по сравнению с 70,5 млрд годом ранее. 
В том числе там были заложены 2 млрд долларов 
в Глобальный фонд здравоохранения, что со-
ставляет примерно треть от всех остальных 
спонсорских взносов от других государств. Бо-
лее 10,3 млрд долларов США выделили на гума-
нитарную помощь и помощь беженцам, 
3 млрд — «на демократию, права человека 
и улучшение управления». Гендерные програм-
мы должны были получить 3 млрд долларов. 
И так далее. Помимо гуманитарных, есть, на-
пример, такие, как программа по разминирова-
нию в Мали и Судане. Но сейчас все встало. 
Встала программа по предотвращению распро-
странения вируса Марбург за пределы Африки. 
Или поставки лекарств, которые поддерживают 
жизнь 20 миллионов человек, живущих с ВИЧ, 
включая более полумиллиона детей. А также 
поддержка религиозных меньшинств на Ближ-
нем Востоке или политических диссидентов на 
Кубе, в Никарагуа, Венесуэле и Бирме. Борьба 
с распространением фентанила. Не говоря уже 
о всяких гендерных проектах. В 2024 году США 
финансировали 42 процента объема всей гума-
нитарной помощи, которую отслеживала ООН.

Политика прежде всего

С 7 февраля сотрудники по всему миру отправ-
лены в административные отпуска, за исключе-
нием центрального руководства и лиц, отвеча-
ющих за критически важные функции. Кроме 
того, USAID намерено в течение 30 дней органи-
зовать и оплатить возвращение домой в Амери-
ку сотрудников, работающих за рубежом. Аме-
риканские массмедиа, в основном сочувствую-
щие демократам и глобалистам, акцентируют 

Штаб-квартира Агентства США по международному развитию (USAID) закрыта. Со стен снят логотип. Большая часть персонала переведена на удаленную работу. 
Президент США Дональд Трамп обвинил агентство в краже «миллиардов долларов» из государственного бюджета для выплат СМИ. Глава департамента 

эффективности госуправления (DOGE) бизнесмен Илон Маск заявляет, что президент согласился с тем, что агентство нужно ликвидировать.

Америка посадит грантоедов на голодный паек

Криминальная сеть

ГЕОРГИЙ БОВТ
Обозреватель

Новая 
администрация 
Соединенных 
Штатов пересмотрит 
всю систему 
иностранной помощи

Агентство по международному развитию неоднократно уличалось в связях с разведкой. Многие полито-
логи, в том числе американские, утверждали, что во всех переворотах или их попытках в Латинской Аме-
рике за минувшие десятилетия участвовали сотрудники не только ЦРУ, но и Агентства по международному 
развитию. Они обеспечивали подготовку руководящих кадров оппозиционеров и их финансирование. 
Кроме того, Агентство по международному развитию занималось работой по вербовке в силовых структу-
рах агентуры, которая могла понадобиться для вооруженной поддержки оппозиции в критической ситуа-
ции. Подрывные операции финансировались через отдел переходных инициатив (OTI). В 2009 году отчет 
Конгресса упомянул, что работа OTI часто приводит к политическим последствиям, которые порождают 
дипломатические неприятности. 

КСТАТИ

миллиардов $ вложило Агентство 
по международному развитию 
в финансирование Евромайда-
на — митингов и беспорядков 
на Украине.

5
ЦИФРАЦИФРА

5 февраля. Вашингтон. США. Перед зданием Капитолия собрались протестующие, которые не согласны с решением администрации президента США Дональда Трампа о фактическом закрытии Агентства по международному развитию

ZU
M

A
/T

AC
C



События и комментарии Вечерняя Москва 12 февраля 2025 года № 25 (29945) vm.ru6

Любая перепечатка без письменного согласия 
правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. (499) 557-04-24. 
Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
Редакция не несет ответственности за содержание 
рекламных объявлений, сообщений информационных 
агентств и материалов на коммерческой основе. Мнение 
редакции не всегда совпадает с мнением колумнистов

Выпуск осуществлен при финансовой поддержке Департамента 
средств массовой информации и рекламы города Москвы. 
Цена свободная. 
Газета распространяется в Москве и Московской области

Контроль качества доставки 
Тел. (499) 557-04-00

Отдел подписки
E-mail: podpiska@vm.ru

Адрес редакции и издателя
127015, Москва, Бумажный пр-д, 14, стр. 2
Тел. (499) 557-04-24. Факс (499) 557-04-08
E-mail: edit@vm.ru

Подписной индекс П 7378

Отпечатано
АО «Прайм Принт Москва» 
141700, Московская обл., 
г. Долгопрудный, 
Лихачевский пр-д, 5в

Учредитель и издатель
АО «Редакция газеты «Вечерняя Москва»

Главный редактор
А. И. Куприянов 
Генеральный директор
Георгий Рудницкий

vm.ru© АО «Редакция газеты «Вечерняя Москва», 2025Редакционная коллегия Александр Шарнауд (1-й заместитель главного 
редактора), Сергей Серков (заместитель главного редактора, шеф-
редактор еженедельного выпуска), Алексей Зернаков (заместитель 
главного редактора, шеф-редактор утреннего выпуска), Юлия Тарапата
(заместитель главного редактора, редактор отдела «Московская власть»),
Анна Балюк (шеф-редактор газеты «Москва Вечерняя»), Александр 
Костриков (арт-директор), Ольга Кузьмина (обозреватель) 

Дизайн-макет Александр Костриков при участии Cases/Associats 
(Барселона, Испания)

Дежурная бригада номера Татьяна Сафонова, Наталья Гришина

Рекламная служба 
Е-mail: reklama@vm.ru

Служба продвижения 
Тел. (499) 557-04-24, 
доб. 187
E-mail: pr@vm.ru

Tираж 65 500 экз. (с учетом приложения «Пресса в образовании») 
Газета зарегистрирована Федеральной службой по надзору 
в сфере связи, информационных технологий и массовых 
коммуникаций. 
Свидетельство ПИ № ФС77–55713 от 21 октября 2013 года. 
Срок сдачи номера в печать 11.02.2025, 21:00 
Дата выхода в свет: 12.02.2025. № 25 (29945) 12+

Колледжи знакомят 
школьников с профессиями
Весь февраль московские 
колледжи проводят дни от-
крытых дверей. Старше-
классники познакомятся 
со170 профессиями, смогут 
позаниматься в мастерских
и лабораториях, встретиться 
со студентами, преподавате-
лями и представителями 
крупнейших компаний. Вче-
ра «ВМ» посетила один 
из колледжей.

В здание Колледжа современ-
ных технологий школьники 
входят с нескрываемым вол-
нением. Возможно, сюда они 
придут учиться после школы. 
Кафедра «Промышленность 
и инженерные технологии» 
традиционно больше привле-
кает мальчиков, но в послед-
нее время все чаще случаются 
исключения.
— Я чувствую, что в душе я тех-
ник, люблю физику и матема-
тику, — говорит ученица 9-го 
класса школы Звездного го-
родка имени Комарова Дарья 
Сидорова. — Вижу себя специ-
алистом контрольно-измери-
тельных приборов и автомати-
ки. Мама говорит, это мужская 
работа, а я не согласна.
Даша внимательно подходит 
к выбору будущей профессии 
и места обучения. Она уже по-
бывала в других колледжах, 
поучаствовала в мастер-клас-
сах, особенно девушке понра-
вилась... сварка. 
— Дарья окончила танцеваль-
ную и художественную шко-

лы, могла реализоваться в лю-
бом направлении, но техниче-
ский склад ума достался по на-
следству от дедушки, который 
был учителем физики, много 
с ней занимался, — улыбается 
Екатерина Львовна, ее ма-
ма. — Я поддержу любой вы-
бор дочери. Да, специальности 
она выбирает не женские, но 
это отличная работа — ста-
бильная и востребованная. 
И кроме того, колледж обеспе-
чивает бюджетников бесплат-
ным питанием, стипендией, 
а самое главное — трудоустра-
ивает своих выпускников.
А еще в колледже есть множе-
ство спортивных секций, 

творческих и технических 
кружков, скучать учащимся 
не придется. Но это в буду-
щем, а пока гости с увлечени-
ем управляют роботами.
— Задача, на первый взгляд, 
простая — переместить пред-
мет из точки А в точку Б, — 
рассказывает восьмикласс-
ник Ярослав Рыбалко. — Но 
на деле не все так легко. Нуж-
но познакомиться с програм-
мой, с алгоритмом работы.
Справиться с заданиями 
школьникам помогают сту-
денты и преподаватели.
— Важно показать ребятам, 
что собой представляет та 
или иная специальность, что-
бы они могли сделать осоз-
нанный выбор и дали себе от-
чет, что они будут делать, как 
будут работать. И этим убе-
речь их от разочарований, — 
поясняет преподаватель ка-
федры «Промышленность 
и инженерные технологии» 
по направлению «Техниче-
ская эксплуатация и обслужи-
вание роботизированного 
производства» Виктор Вер-
шаденко.
Выпускник колледжа 2021 го-
да Константин Сычев уверен 
— разочарований не будет:
— На третьем курсе попал на 
практику в компанию Smart 
Mechanical Devices, где мне 
предложили интересную ра-
боту. Сейчас я старший инже-
нер, все благодаря колледжу.
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

8 февраля. Ученица девятого класса колледжа современных технологий Дарья Сидорова изучает 
работу современного робота. ФОТО: АЛЬФИЯ КАМИЛОВА

Г руппа студентов 
с неподдельным ин-
тересом рассматри-
вает экспонаты вы-
ставки новейших 

отечественных разработок, 
которая проходит в рамках фо-
рума. Среди них — большое 
антитеррористическое обору-

дование в виде металлоискате-
ля. Это комбинированный до-
смотровый комплекс (КДК) 
«Портал-3», объясняет обучаю-
щимся коммерческий дирек-
тор по маркетингу группы ком-
паний по разработке, произ-
водству и внедрению аналити-
ко-досмотровых приборов 
Дмитрий Сазонов. Данная си-
стема помогает выявить запре-
щенное холодное и огнестрель-
ное оружие, взрывные устрой-
ства, опасные химические, ра-
диоактивные агенты. Более 
того, в комплексе есть совре-
менная система, позволяющая 
обнаружить взрывчатые и нар-
котические вещества. 
 — При нажатии на специаль-
ную кнопку палец проверяет-
ся на наличие микроследов 
наркотических и взрывчатых 
веществ, — рассказывает 
Дмитрий.
Недалеко от «Портала-3» стоит 
новая разработка — «Сегмент-
Гамма». Эту систему устанав-

ливают в местах большого ско-
пления людей, например в аэ-
ропортах и вокзалах, для про-
верки качества воздуха. Также 
разработка выявляет и распоз-
нает опасные химические ве-
щества и вирусы: COVID-19, 
сибирскую язву и прочее. По-
мимо этого, система использу-
ется в особо охраняемых объ-
ектах, где есть вероятность то-
го, что потенциальный про-
тивник может распылить 
биологически опасные аэрозо-
ли, тем самым заразить боль-
шое количество людей.
Также в экспозиции представ-
лены нагрудные видеореги-
страторы «Дозор». Они фик-
сируют все, что происходит 
в рабочее время с людьми, ко-
торые трудятся в условиях по-
вышенного риска, отмечает 
заместитель руководителя от-
дела продаж компании-разра-
ботчика и производителя ра-
диоэлектронной продукции 
Марина Григорьева. Оборудо-

вание могут использовать со-
трудники полиции, специали-
сты из области энергетики, 
газовой или нефтяной отрас-
ли. В том случае, если какое-
то происшествие все-таки 
произошло, оно будет задоку-
ментировано на видеозаписи. 
Так, устройство помогает 
в расследовании и анализе 
различных инцидентов. 
По словам Марины, после то-
го, как человек отработал сме-
ну, он ставит «Дозор» в терми-
нал для зарядки. В этот прибор 
сразу загружаются все записи. 
Так что руководитель в любой 
момент может подойти к тер-
миналу, ввести фамилию нуж-
ного сотрудника и просмо-
треть его рабочий день. 
— А еще мы изготавливаем 
планшеты и смартфоны. Уже 
через месяц их производство 
запустят и в Москве, — добав-
ляет Григорьева. 
Форум «Технологии и безо-
пасность 2025» завершится 

13 февраля. Посетители смо-
гут поучаствовать и в деловой 
программе. Например, в по-
следний день форума состоит-
ся конференция «Технологии 
защиты и комплексная безо-
пасность».
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Искусственный интеллект 
стоит на защите граждан

Вчера в «Крокус 
Экспо» открылся 
30-й, юбилейный 
форум «Техноло-
гии и безопас-
ность 2025». «ВМ» 
узнала о передо-
вых разработках, 
представленных 
на мероприятии.

11 февраля. Заместитель руководителя отдела продаж компании — разработчика и производителя радиоэлектронной продукции Марина Григорьева показывает 
персональные видеорегистраторы «Дозор» и терминалы для их зарядки. ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

Технологии

ПЕТР МЕТЕЛКИН
ДИРЕКТОР ЦЕНТРА СТРАТЕГИЧЕСКОГО 
АНАЛИЗА ДЕПАРТАМЕНТА ПРОЕКТНОГО 
УПРАВЛЕНИЯ ФГУП 
ЗАЩИТАИНФОТРАНС 

Сотрудники АНО «Цифровая 
экономика» в 2024 году про-
вели исследование и выясни-
ли, что транспортная отрасль 
в лидерах рейтинга по вне-
дрению ИИ. Уже существуют 
беспилотные речные перевоз-
ки на паромах, появляются по-
добные речные трамваи. Это 
значит, что ИИ вошел в нашу 
повседневную жизнь.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

НАТАЛЬЯ ГРИШИНА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ДИРЕКТОРА КОЛЛЕДЖА 
СОВРЕМЕННЫХ ТЕХНОЛОГИЙ

Мы регулярно проводим дни 
открытых дверей, каждая 
из восьми кафедр представля-
ет свои профессии и специаль-
ности. Все анонсы есть на сай-
те https://dod.mcrpo.ru и в соц-
сетях колледжа. Школьники 
могут выбрать заинтересовав-
шую их специальность и запи-
саться на участие. Ученики 
школ знакомятся с професси-
ей, влюбляются в нее и прихо-
дят мотивированными. С каж-
дым годом количество посту-
пающих растет, в 2024 году 
в наш колледж поступили 
свыше 1000 человек.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Театральная болезнь, которая 
стала смыслом жизни
Сегодня исполняется 160 лет 
со дня рождения Алексея 
Бахрушина (на фото) — соз-
дателя первого московского 
музея истории театра.

Бахрушин-коллекционер был 
всеяден, собирая все, что име-
ло хоть какое-то отношение 
к его любимому виду искус-
ства. Сценические костюмы 
и мемориальные вещи арти-
стов, афиши и программки, 
автографы и театральные би-
нокли, декорации и портреты 
знаменитостей, первые изда-
ния пьес и фотографии, ма-
ски, музыкальные инструмен-
ты и балетные туфельки… 
«Доброму вору все в пору. По-
том разберемся!» — посмеи-
вался собиратель. Кто-то счи-
тал блажью хобби преуспева-
ющего промышленника, чле-
на Московской городской 
думы. Но именно коллекцио-
нирование, а не фамильный 
кожевенный завод, стало де-
лом, да и смыслом его жизни.
Раз в неделю он шел на Суха-
ревский рынок. Там, кстати, 
и началась его театральная 
«болезнь». Бахрушин купил 
22 картины, на которых изо-
бражены артисты. Как позже 
выяснилось, их еще в конце 
XVIII века привез из Парижа 
граф Шереметев, по ним в его 
крепостном театре шили ко-
стюмы. А потом картины 
украли, и вот спустя столько 
лет они появились на бара-
холке. Бахрушин также обхо-
дил лавки антикваров, при-
возил раритеты из путеше-

ствий. Порой он притворно 
жаловался знаменитостям, 
что в коллекции не хватает 
материалов о них. И тщеслав-
ные артисты сами несли ему 
свои реликвии.
Собрание росло. В новом доме 
Бахрушина оно быстро освои-
ло три предназначенных для 
него больших полуподваль-
ных помещения. Потом при-
шла очередь служебных ком-

нат, детской, коридоров, бу-
фетной и даже конюшни. 
В конце концов под коллек-
цию пришлось отдать и сосед-
ний дом, который Бахрушину 
подарил отец.
Алексей Александрович хотел 
свое собрание подарить Мо-
скве. Вдохновлял пример куп-
ца Третьякова и его картинной 
галереи. Но отцы города отка-
зались: очень хлопотно и доро-
го открывать и содержать му-
зей. Тем более что исключи-
тельная ценность коллекции 
тогда не была столь очевидной. 
А вот Академия наук приняла 
собрание Бахрушина, назна-
чив его пожизненным почет-
ным попечителем музея. Бла-
годаря этому мы сегодня мо-
жем увидеть интереснейшие 
вещи. К примеру, кольчугу, 
в которой пел партию Ивана 
Грозного великий Шаляпин. 
Портрет знаменитой актрисы 
первой половины XIX века Ека-
терины Семеновой кисти бле-
стящего Карла Брюллова. Пер-
чатку примы Малого театра 
Ермоловой, испачканную гри-
мом итальянского трагика 
Сальвини. Всего же в музее 
имеется порядка 1,5 миллиона 
предметов. Настоящий архив 
богини театра Мельпомены!
Сейчас музей закрыт на ре-
конструкцию. Но уже в этом 
году должен открыться целый 
музейно-театральный квар-
тал, где коллекция сможет 
предстать во всем своем вели-
колепии.
АЛЕКСАНДР ЛОСОТО
a.losoto@vm.ru

Алексей Александрович 
Бахрушин (1865–1929) 
родился в Москве в бо-
гатой купеческой семье. 
С детства очень любил 
театр, особенно Малый, 
сам пробовал свои силы 
на сцене. Успешный 
предприниматель, об-
щественный деятель, 
благотворитель. Свою 
богатейшую театраль-
ную коллекцию в 1913 г. 
передал Академии наук.

БИОГРАФИЯ

Почти 4,5 года социальный 
проект «Давай ДруЖИТЬ!» 
Департамента труда и со-
циальной защиты населе-
ния Москвы исполняет 
мечты детей-сирот и ребят 
из семей в трудной жиз-
ненной ситуации. За это 
время он помог воплотить 
в реальность более 220 же-
ланий, среди которых 
 были, например, знаком-
ство со звездами и экспер-
тами, возможность попро-
бовать себя в разных про-
фессиях и стать участником 
экскурсий. 

КСТАТИ

Вчера олимпийская чемпион-
ка по фигурному катанию Ека-
терина Боброва и фигурист 
Андрей Депутат исполнили 
мечту воспитанницы центра 
для детей-сирот 17-летней 
Маргариты в рамках проекта 
Департамента труда и соци-
альной защиты населения 
Москвы «Давай ДруЖИТЬ!».

Каток во Дворце пионеров на 
Воробьевых горах на один 
день превратился в волшеб-
ное место, где исполняются 
мечты. 17-летняя Маргарита 
несколько лет живет в одном 
из столичных Центров содей-
ствия семейному воспитанию 
для детей-сирот. Добрая, от-
зывчивая и общительная де-
вушка любит готовить, фото-
графировать, шить и вязать, 
но сейчас ее особенно увлека-
ет фигурное катание.
— В детстве я очень любила ка-
таться на коньках, с катка ме-
ня было зимой не выгнать, — 
поделилась Рита. — Я очень 
хочу научиться кататься про-
фессионально. Возможно, да-
же попробовать принять уча-
стие в любительских соревно-
ваниях. Поэтому мне так важ-
но мнение профессионалов по 
этому поводу. Очень хотелось 
встретиться с настоящими фи-
гуристами, с чемпионами, ко-
торые уже построили свою ка-
рьеру в этом спорте. 
Мечту Маргариты вызвались 
исполнить фигурист Андрей 
Депутат и олимпийская чем-
пионка Екатерина Боброва, 
которые провели открытую 

тренировку по фигурному ка-
танию не только для девушки, 
но и для других воспитанни-
ков центров для детей-сирот. 
— Очень важно уметь пра-
вильно группироваться и тор-
мозить, — отметила Екатери-
на Боброва, — и сейчас мой 
муж Андрей вам покажет, как 
правильно это делать. 
Профессиональные фигури-
сты отметили, что падать на-
до на бок, а также продемон-
стрировали ребятам три спо-
соба торможения на льду. 
Этот день запомнится Рите на 
всю жизнь, а напоминать 
о нем будет мягкая игрушка, 
которую ей подарили спор-
тсмены, и другие сувениры.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Известные фигуристы 
исполнили мечту ребенка

11 февраля. Слева направо: фигурист Андрей Депутат, 
Маргарита и олимпийская чемпионка Екатерина Боброва. 
ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

Диагноз поставлен
Миллиардер Илон Маск, ставший с не-
давних пор советником президента 
Трампа, призвал закрыть радиостан-
ции «Голос Америки»* и «Свобода»*. 
Основание простое, как колыбельная 
для младенца — их никто не слушает. 
Скажем честно, иностранные «голо-
са» — целая эпоха в истории СССР. 
«Свобода» и «Голос Америки»— ровес-
ники «холодной войны». Вещать на 

СССР они стали одновременно с рождением блока НАТО, 
что говорит о том, что радио расценивались как информа-
ционное оружие. Многие граждане, даже с партийным 
билетом, по вечерам приклоняли ухо к радиоприем-
никам, проклиная «глушилки». 
На «вражеских голосах» высту-
пали Аксенов, Войнович, Галич, 
Довлатов, Синявский, Генис 
и Вайль. Но это был гарнир, глав-
ное блюдо — пропаганда. За ру-
софобскую позицию радиостан-
ции критиковали Александр 
Солженицын и иерархи Русской 
православной церкви за рубе-
жом. Владимир Высоцкий 
в «Письме из Канатчиковой да-
чи» отразил эту тему: «Больно 
бьют по нашим душам голоса за 
тыщу миль, мы зря Америку не 
глушим». Маск, сам того не ве-
дая, повторил Высоцкого. Разго-
воры в психбольнице — цитата 
из его отзыва о когда-то популяр-
ных радиостанциях: «Это просто 
сумасшедшие из числа радикаль-
но левых, которые говорят сами 
с собой и ежегодно сжигают 
1 миллиард долларов из карманов американских налого-
плательщиков. Да, закройте их!» Эпоха гласности оказа-
лась могильщиком «Голоса Америки» и «Свободы». Может 
статься, с барского стола жалкие крохи радиостанциям 
еще смахнут. Но это мертвому припарки. В былые времена 
трудно было найти человека, который не слушает в ноч-
ной тиши «голосов». Теперь днем с огнем не сыщешь. Как 
сказано в песне, «и тогда главврач Маргулис телевизор за-
претил». Ну не Маргулис, а Маск. Суть не меняется.

Мнение

СЕРГЕЙ ЛЕСКОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

*  Организации, признанные Минюстом России иностранными агентами
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Повышаем градус

Но тем не менее в мире теплеет. Температура 
на планете увеличилась на 1 градус, а в Рос-
сии — аж на 2,5! Почему у нас все по-другому? 
Рост температуры в основном связан с антро-
погенным воздействием, то есть деятельно-
стью человека. В результате этой деятельности 
в атмосферу выбрасываются парниковые га-
зы — CO2, метан и закись азота. Они образуют-
ся в результате сжигания топлива, производ-
ства цемента и сельского хозяйства. Правда, 
треть из них нейтрализует еще одно важное 
антропогенное воздействие — серосодержа-
щие аэрозоли, рассеивающие солнечное излу-
чение и тем самым охлаждающие воздух. Они 
выделяются при металлургическом производ-
стве и при сжигании загрязненного серой то-
плива.
Но радоваться нечему, потому что аэрозоли са-
ми по себе вредны для экосистемы. Они токсич-
ны и приводят к кислотным дождям. 
Остальные явления вроде сведения лесов, изме-
нения светимости солнца и вулканических из-
вержений в масштабах десятилетий на процес-
се потепления сказываются очень слабо.
Что касается России, то здесь действительно по-
тепление больше среднеглобального. Это свя-
зано с двумя причинами. Во-первых, над сушей 
потепление всегда больше, чем над океаном. 
Океан — это система с очень большой массой 
и теплоемкостью. 
А вторая причина в том, что в высоких широтах 
потепление, как правило, больше, чем в низ-
ких. А Россия — самая холодная и одна из самых 
высокоширотных стран мира, находящаяся 
в условиях континентального климата. Есте-
ственно, у нас теплеет быстрее. 
А будет ли средняя температура и дальше подни-
маться?
Если мы достанем из морозилки кусочек льда, 
то он растает не сразу, а где-то через одну-две 
минуты. А инерционность планеты намного 
больше, чем у кусочка льда!
Даже если мы возьмем и прямо сегодня прекра-
тим антропогенные миссии, что невозможно 
из-за соображений нашего комфорта, то все 
равно — в течение нескольких десятилетий, 
а то и больше, климат будет отрабатывать то 
воздействие, которое уже получил в прошлом. 
Поэтому несколько десятилетий или даже сто-
летий потепление будет продолжаться. 
Но на среднюю тенденцию могут влиять дру-
гие явления, например циркуляция атмосфе-
ры и океана. Да и вообще насколько у нас хва-
тит топлива? Может, мы все сожжем и вернем-
ся к пещерному образу жизни. А может, наобо-
рот, придумаем какой нибудь совершенно 
новый источник энергии. Или научимся изы-
мать CO2 из атмосферы, чтобы снизить темпе-
ратуру. А если совсем никаких действий не 
предпринимать, то средняя температура будет 
расти. 
Многие считают, что для нашей страны потепле-
ние принесет больше плюсов, чем минусов…
К плюсам я бы отнес укорочение отопительно-
го сезона, улучшение навигации на Северном 
морском пути и, возможно, улучшение каких-
то сельскохозяйственных условий, хотя это 
сильно зависит от региона. Но к потенциаль-
ным преимуществам, которые может дать нам 

глобальное потепление, нужно быть готовыми. 
Даже Севморпуть требует развития инфра-
структуры. К примеру, корабль может пройти 
вдоль кромки континента, если нет льда. Но 
ведь нужно, чтобы он мог пристать к берегу для 
загрузки и разгрузки. Но таяние вечной мерз-
лоты может привести к тому, что суша станет 
очень труднодоступной — ее попросту размоет. 
А для строительства портов требуются большие 
вложения. 
А вот минусы будут однозначно. Это увеличе-
ние числа опасных природных явлений: мол-
ний, ливней, градобития, селей, таяния вечной 
мерзлоты с возможным разрушением дорог 
и свайных конструкций. Может быть утеряна 
возможность ведения зернового хозяйства 
в южных регионах. А это для России вещь прин-
ципиальная. У культур есть биоклиматические 
границы, в которых они растут хорошо. Чаще 
всего их определяют температура и осадки. 
Температурную характеристику обозначают 
областью на карте, такой же областью обозна-
чают осадки. Пересечение этих областей — уча-
сток комфортного выращивания определенной 
культуры. А если при смене климата эти обла-
сти разойдутся, то комфортного выращивания 
уже не будет. 

А сможем ли мы снимать по два урожая на юге, 
если области не разойдутся? 
Нет, потому что зимой у нас в ближайшее деся-
тилетие будет сохраняться отрицательная тем-
пература. Даже если удлинится вегетационный 
период растительности, то он все равно будет 
недостаточно длинным для того, чтобы собрать 
два урожая. Для двух урожаев у нас должно быть 
круглогодичное лето. 

Смерчи станут 
привычным явлением 
Как изменит потепление жизнь москвичей? 
Большая часть опасных природных явлений, 
характерных для средней полосы России, вроде 
молний и смерчей связана с развитием конвек-
ции в атмосфере. Конвекция — это быстрое пе-
ремещение воздуха по вертикали из-за нагре-
вания поверхности земли. Более теплый воздух 
поднимается вверх, а холодный опускается 
вниз. Этот эффект мы замечали при кипячении 

воды в кастрюле. Дно кастрюли нагревается, 
и возникает то самое коллективное перемеши-
вание. А поскольку при потеплении климата 
поверхность земли будет прогреваться силь-
нее, то частота конвективных явлений и их ин-
тенсивность тоже возрастут. Теплый воздух при 
поднятии охлаждается, из него конденсируется 
водяной пар, который на высотах более не-
скольких километров замерзает, и образует-
ся град.
Стоит ли нам менять стекла в окнах на пулене-
пробиваемые? 
Я не знаю случаев, чтобы град разбивал окна, 
потому что он падает преимущественно по 
вертикали. Но созданием ливневок точно надо 
озаботится, потому что при потеплении ливни 
учащаются, и количество осадков увеличива-
ется. А это добавляет нагрузки на инфраструк-
туру, в частности на ливневую канализацию. 
Поэтому надо позаботиться, чтобы ливневка 
все это могла выдержать. Помните трагедию, 
произошедшую в 2012 году в Крымске? Там вы-
пало осадков в три раза больше, чем обычно. 
Затопило целый регион, и порядка 100 человек 
погибли. 
Приведет ли глобальное потепление к обмеле-
нию и высыханию крупных рек на планете?
Это зависит от региона. В среднем по земному 
шару количество осадков при потеплении уве-
личивается со скоростью 2 процента на каждый 
градус. Но распределение осадков очень не-
равномерно по планете. 
Есть регионы, где климат меняется в сторону 
более засушливого. Это прежде всего Среди-
земноморье, регион между Черным и Каспий-
ским морями, Кубань, Ставропольский край. 
А те регионы, где сейчас воды достаточно, ско-
рее всего, станут еще более увлажненными. 

Конец времен переживет 
только гренландский лед 
Говорят, что река Евфрат обмелеет уже 
к 2040 году. А в Апокалипсисе сказано, что конец 
света наступит тогда, когда обмелеет Евфрат. 
Можно ли как-то избежать исполнения предска-
зания?
Обмеление Евфрата связано не только с клима-
том, но и с интенсивным водозабором, который 
осуществляется местными крестьянами для 
орошения полей. Эта территория — известный 
плодородный полумесяц, где зародились пер-
вые цивилизации. Пока численность населения 
была небольшой, река все это выдерживала. Но 
специфика региона в большом приросте насе-
ления, поэтому река быстро мелеет. Для того 
чтобы предотвратить обмеление Евфрата, нуж-
но запретить там сельское хозяйство. Но в этом 
случае местным жителям нечем будет питать-
ся. Если все останется как есть, то Евфрат дей-
ствительно может обмелеть. Правда, не знаю 
к какому году, поскольку не занимался изуче-
нием экосистемы Евфрата. 
Из-за глобального потепления тает Гренландия, 
а значит, дает возможность появлению еще од-
ному морскому пути, где не требуется специаль-
ная техника. США по этой причине озаботились 
гренландским вопросом?
Если говорить о северных путях, то они идут 
вдоль континентов. Один, собственно Север-
ный морской путь, — вдоль Евразии. А его ана-

лог — вдоль северного побережья Канады. Я ду-
маю, что интерес Трампа к Гренландии — не 
климатический, а военный. США важно иметь 
там военные базы для контроля входов в север-
ные моря. 
Тем более что Трамп заявил, что в глобальное 
потепление не верит…
Может быть, можно рассчитывать на залежи по-
лезных ископаемых, которые станут доступнее 
в связи с таянием гренландского льда?
Гренландия покрыта ледником толщиной 
в 3,5 километра. Чтобы получить полезные ис-
копаемые, надо сначала пробурить этот лед-
ник. А это занятие трудоемкое, дорогостоящее 
и, скорее всего, будет сопровождаться проте-
стами со стороны экологов. 
Гренландский лед очень важен и для науки, по-
скольку хранит в себе совершенно бесценную 
информацию о том, каким был климат про-
шлого. А естественным образом гренландский 
лед будет таять еще несколько тысяч лет. Я не 
думаю, что вопрос о полезных ископаемых бу-
дет подниматься в ближайшие десятилетия. 
Уж больно тяжело до них добраться.

От «зеленой страны» 
до «года без лета» 
Климат на земле все время меняется. Так, викин-
ги открыли и заселили Гренландию в более те-
плый период, когда там можно было высаживать 
зерновые культуры. Поэтому и назвали новую 
территорию «зеленой страной». Так в чем же тог-
да опасность нынешнего потепления? 
Конечно, климат менялся и будет меняться. На 
этот процесс влияют внешние воздействия вро-
де вулканизма, параметров земной орбиты 
и многого другого. 
Но вопрос в том, как быстро это происходит. Та-
кой скорости изменения, которая характерна 
при потеплении за последние полвека, никогда 
прежде не было!
В последнем Оценочном докладе Межправи-
тельственной группы экспертов по изменени-
ям климата утверждается, что глобальная тем-
пература сегодня выше, чем была когда-либо за 
последний миллион лет!
Ну а как же в таком случае Гренландия могла 
быть «зеленой страной»?
Ледник в Гренландии существует по крайней 
мере 3,5 миллиона лет. Просто там есть неболь-
шая, относительно зеленая территория. Викин-
ги именно там и оказались. Если человека, 
впервые приехавшего в Москву, высадят около 
высотки МГУ, то он всем сообщит, что Москва 
застроена высокими и красивыми домами. 
А если его высадят в промзоне? Конечно, в те 
годы, когда произошло заселение Гренландии, 
этот зеленый островок был больше, чем сейчас. 
Но гренландский ледник при этом все равно су-
ществовал, и его объем мало отличался от со-
временного.
Считается, что один из ранних периодов теплого 
климата способствовал созданию и развитию 
Римской империи. Можем ли мы ожидать, что по-
тепление приведет к всплеску развития цивили-
зации?
Цивилизационное развитие определяется за-
просами на цивилизационные взрывы. Скорее 
всего, расширению Римской империя больше 
способствовал поиск новых ресурсов, чем по-
тепление. Но закат империи действительно со-
впал с похолоданием. Возможно, из-за похоло-
дания условия земледелия там ухудшились 
и начались проблемы с питанием населения. 
Конечно, определенные климатические собы-
тия так или иначе сказываются на обществе. 
Самый известный пример — это возвращение 
Наполеона в 1815 году. Он уже заново сел на 
престол, как на индонезийском острове случи-
лось извержение вулкана Тамбора. Массив-
ный выброс пепла в атмосферу привел к эф-
фекту «вулканической зимы» в Северном полу-
шарии. В Европе случился так называемый год 
без лета, приведший к неурожаю. А голодные 
бунты поспособствовали тому, что Наполеон 
снова потерял свой трон. Или, к примеру, цар-
ствование Бориса Годунова, которое начина-
лось хорошо, а закончилось плохо. Волна на-
родного недовольства снесла его после не-
скольких лет неурожая. Сегодня реакция об-
щества на изменения климата будет менее 
выражена, поскольку мы обладаем технологи-
ями, смягчающими последствия этих измене-
ний, да и психологическая приспособленность 
людей к температурным вариациям куда боль-
ше, чем у наших предков.

И
нститут физики 
 атмосферы имени 
А. М. Обухова РАН, 
где мы встречаемся 
с Алексеем Елисее-
вым (на фото), од-
ним из первых в стра-
не стал исследовать 
изменения климата. 

Сотрудники начали рассказывать о глобальном 
потеплении тогда, когда об этом еще никто не го-
ворил. Хотя и сейчас это не самая популярная те-
ма для светских бесед. Кажется, что глобальное 
потепление — нечто абстрактное, то, что нас ни-
когда не коснется. И зря, уверен ученый, более 
15 лет изучающий изменения климата.
Алексей Викторович, почему такая теплая зима 
в этом году? Говорят, что на потепление влияет 
эффект Эль-Ниньо, но он закончился… 
Действительно, в этом году не Эль-Ниньо влия-
ет на зиму. Система тропического океана, где 
проходит течение, сейчас находится даже в хо-
лодной фазе, которая называется Ла-Нинья. 
Нашей теплой зимой мы обязаны, скорее, Ат-
лантическому океану. Дело в том, что обычная 
циркуляция атмосферы в наших широтах 
устроена как смена циклонов и антициклонов. 
В этом году антициклонов в средней полосе Рос-
сии практически нет. Но это понятно даже без 
всякого Гидрометцентра, потому что антици-
клоническая погода всегда солнечная и холод-
ная. А такого давно не наблюдалось. Зато один 
за другим идут циклоны. 
Судя по всему, они приходят из относительно 
низких широт Атлантики. Получается, причина 
теплой зимы в этом году это не Эль-Ниньо, а не-
обычная атмосфера циркуляции. 
А в следующем году она может повториться? 
Сложно спрогнозировать, потому что у погоды 
есть предел предсказуемости. В теории это две 
недели, а на практике — несколько суток. Все 
долгосрочные прогнозы, например на год, име-
ют очень низкую оправданность. 
Некоторые климатологи считают, что аномально 
высокая температура в январе может быть связа-
на с выбросами газа в результате диверсии 
на «Северных потоках» в 2022 году. Это действи-
тельно возможно? 
Вряд ли. Климат достаточно инерционная си-
стема, и все воздействия вроде выброса парни-
ковых газов сказываются в течение десятиле-
тий, а не нескольких лет. После хотя бы пары 
десятилетий с момента аварии можно будет 
говорить о том, какое влияние на климат она 
оказала. Сейчас делать такие заявления пре-
ждевременно. 

С начала 2025 года температура в Центральной России почти на 6 градусов превышала среднемесячные значения. Несколько дней подряд в регионах РФ обновлялись 
исторические температурные рекорды, а эта зима стала самой теплой за всю историю метеонаблюдений. Нормально ли это или стоит начинать бить тревогу, 

рассказал корреспондентам «ВМ» ученый-метеоролог Алексей Елисеев.

Метеоролог Алексей Елисеев об особенностях глобального потепления 

Готовим громоотводы к обороне 

ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА
Обозреватель

Такой скорости 
изменения 
температуры, что 
была зафиксирована 
за последние 50 лет, 
не было никогда

Алексей Викторович Елисеев — профес-
сор, доктор физико-математических наук, 
ведущий научный сотрудник Института 
физики атмосферы им. A. M. Обухова РАН. 
Родился в Москве. Окончил Московский 
физико-технический институт аэрофизики 
и космических исследований.
Квалификация: инженер-физик.
В 2011 году защитил диссертацию по теме 
«Изменение климата и характеристик на-
земных экосистем при наличии антропо-
генного и естественного воздействия».
Разработчик программного обеспечения 
для моделирования климата. 
В числе его научных достижений — раз-
работка модели наземного углеродного 
цикла.

Досье

4 февраля. Люди фотографируют подснежники, цветущие в Ботаническом саду МГУ. В Москве в феврале будет стоять весенняя погода: средняя температура на 5 градусов выше климатической нормы
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Сегодня точку в номере ставят индианка Паридхи Шарма и представитель посольства Индии Тамара Николаева на празднике фруктов «Бананамания», ко-
торый прошел в столичном торговом центре. Несмотря на то, что рынок фруктов в Москве достаточно наполнен, иностранцы продолжают искать и заклю-
чать выгодные контракты со столичными компаниями. А создавая подобные фестивали, гости из разных стран показывают качество своих товаров. В меро-
приятии также приняли участие российские танцоры, которые исполнили национальные танцы Индии. А на мастер-классах москвичи попробовали выучить 
танцевальные движения. Кроме того, гости фестиваля познакомились с разными сортами индийского чая, присмотрели для себя украшения, одежду и другие 
товары. Все желающие смогли посетить занятие, на котором научились готовить банановый молочный коктейль. ФОТО: МАРИЯ ХАПЦОВА

Точка

Россиянам стоит с 18 лет откладывать по одному проценту с каждого получаемого 
дохода. Об этом заявил доцент кафедры общественных финансов Финансового уни-
верситета при правительстве РФ Игорь Балынин. Он также рекомендует откладывать 
по 25 процентов с внеплановых доходов для обеспечения себя в старости.

Вопрос дня
Студентам советуют 
откладывать 
на пенсию уже 
сейчас. И как вам?

МИЛАДА ПЕТРОВА
ПСИХОЛОГ

Я не согласна с мнением эко-
номиста. Студенты сейчас не 
задумываются о своем буду-
щем, тем более о пенсии. Они 
считают, что все еще впереди 
и у них получится заработать. 
Представители нынешнего 
молодого поколения начина-
ют трудиться с раннего воз-
раста. Традиционная модель 
«копи на квартиру» часто ка-
жется им нереалистичной 
и менее привлекательной, 
чем возможности, которые 
открываются сейчас. Совре-
менные студенты более пред-
приимчивы. Они видят при-
меры успеха в блогерстве, 
стартапах, фрилансе. Они по-
нимают, что инвестиции в се-
бя, в развитие навыков, в свой 
личный бренд могут принести 
гораздо больший доход, чем 
пассивное накопление. У них 
другое видение будущего.

ВАСИЛИЙ КОЛТАШЕВ
ЭКОНОМИСТ

Идея копить хорошая, но сту-
дент должен понимать, что на-
до подходить к этому с умом. 
Уже со школьной скамьи необ-
ходимо объяснять, что жизнь 
от зарплаты до зарплаты не-
выгодна. Студент должен каж-

дый месяц откладывать хотя 
бы 5–10 процентов от своих 
доходов, даже если у него со-
всем низкий уровень заработ-
ка. При этом молодежи необ-
ходимо понимать, что не сто-
ит рассчитывать на частные 
пенсионные фонды. Некото-
рые такие организации могут 
обманывать,  обещая хорошие 
условия для накоплений и вы-
году. А в итоге человек пове-
дется на уловки и потеряет 
сбережения. И к сожалению, 
не все студенты обладают фи-
нансовой грамотностью. По-
тому что сейчас многие уни-
верситеты, даже с экономиче-
ской кафедрой, не вкладыва-
ют в ребят эти знания.

ОЛЕГ ЦАПКО
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ВСЕРОССИЙСКОГО 
СТУДЕНЧЕСКОГО СОЮЗА

Я сам не всегда руководству-
юсь правилом, что с каждой 
зарплаты надо откладывать 
небольшую сумму. Да и в це-
лом, многие не всегда приме-
няют рациональное планиро-
вание, чтобы учитывать по-
требности, на которые при-
дется потратить деньги. 
Например, если я возьму в ру-
ки калькулятор и посчитаю, 
что каждый месяц будут от-
кладывать хотя бы по 500 ру-
блей, то через год получится 
сумма в несколько тысяч. 
А через 30–40 лет это может 
превратиться в сотни тысяч 
рублей. Безусловно, логика 
правильная. Однако мы все 
прекрасно понимаем, что мо-

Подготовили 
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА, 
МАРИЯ ШТОГРИНА edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

лодые люди всегда найдут, ку-
да потратить деньги. Напри-
мер, пойдут в ресторан и ка-
фе. Или, возможно, поедут 
с семьей в отпуск. И получает-
ся, что в молодости люди не 
задумываются о том, что бу-
дет через 40 лет. Они хотят 
жить здесь и сейчас. И идея 
о накоплении денег с юности 
часто разбивается о простые 
бытовые и житейские жела-
ния. А если говорить о том, 
чтобы откладывать семь про-
центов от зарплаты, то нужно 
понимать, что есть люди 
с низкими доходами, и у них, 
скорее всего, не получится ни-
чего накопить. 

ОЛЬГА БОРОДИНА
HRЭКСПЕРТ

Я согласна с такой инициати-
вой. В обществе постепенно 
формируется концепция фи-
нансовой грамотности и уме-
ния управлять своими дохода-
ми. Это позитивная тенден-
ция. Она очень мотивирует 
людей копить. Человек дол-
жен думать о том, что ждет его 
в будущем. И, на мой взгляд, 
накопление денег с юного 
возраста должно стать обще-
мировой практикой. Но ко-
нечно, тут есть и «подводные 
камни». Ведь не всегда полу-
чается отложить деньги. Это 
зависит от уровня инфляции, 
а еще и от финансовой гра-
мотности человека. Напри-
мер, молодые люди могут 
вкладываться в высокориско-
вые финансовые схемы, попа-
дая в махинации. И эти деньги 
просто «сгорят». Еще нельзя 
исключать и естественный 
фактор — человек может уме-
реть. И тогда лучше нотари-
ально заверить вклады, чтобы 
они достались родственни-
кам, по наследству.

Семью и друга нам 
заменяет психолог

На днях ВЦИОМ подсчитал индекс 
потребности психологической помо-
щи среди россиян, и оказалось, что за 
два года этот запрос вырос в 1,3 раза. 
Наибольшее количество тех, кто об-
ращается к специалистам, оказалось 
среди миллениалов и зумеров (люди 
1990–1997 и 1997–2012 годов рожде-
ния. — «ВМ»). Причину исследовате-
ли видят в том, что молодежь выросла 

с установкой, что обращаться к специалистам не стыд-
но, а забота о своем внутреннем состоянии — признак 
осознанности. 
Звучит все это очень здорово, да только у тренда на про-
фессиональную помощь психологам, как и во многих ве-
щах, есть и другая сторона медали. 
Среди своих знакомых я замечаю, что порой мы обраща-
емся к психологу не для того, чтобы разобраться в себе 
и работать над проблемами, а чтобы получить готовое 
решение и инструкцию, как 
жить — он скажет точно, нужно 
ли разводится с мужем, уволь-
няться или переезжать. Конеч-
но, серьезный специалист во-
время отследит проявление ин-
фантильности и перекладыва-
ние ответственности и не 
нарушит этику. Но истории пси-
хологов, прошедших курсы в ин-
тернете и с энтузиазмом кон-
сультирующих, разрушая свои-
ми советами жизнь клиентов, 
давно известны, и меньше их 
пока не становится. 
Существует и еще одна пробле-
ма. По результатам опроса все 
меньше людей ищут поддержки 
в семье, отношениях и друзьях. 
Мы так пытаемся оградить близ-
ких от негатива, что начинаем 
даже от них скрываться под ма-
ской. Желание делиться своими 
переживаниями и получить поддержку теперь называет-
ся «эмоциональным обслуживанием» — модная нынче 
фраза. Согласитесь, не хотелось бы получить такое обви-
нение в свой адрес. Общение меняется. Поужинали, по-
болтали на легкие темы, не рассказывая о том, что дей-
ствительно важно, — и хватит. Не знаю, кто как, а я не 
могу назвать это близостью. Психолог не обнимет тебя, 
когда плохо, не приедет с тортом, когда ты рыдаешь, не 
даст тебе ощущение нужности и любви. Наше состояние 
зависит ведь не только от бесконечного самоанализа 
и проработки детских травм. Нам нужны тепло и участие. 

АЛЕКСАНДРА 
ЕРОШЕНКО 
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ 

Мнение

СОЦСЕТИ

Читайте нас 
в

Подвиги «Генерала Штурма» 
в архивных фотографиях

Сегодня исполняется 125 лет 
со дня рождения маршала 
Советского Союза Василия 
Чуйкова (1900–1982). 
В честь этого в Музее 
Победы на Поклонной горе 
откроется выставка, посвя-
щенная маршалу. 

Экспозиция камерная: всего 
семь предметов, большая 
часть — фотографии 
1942–1944 годов.
— Еще можно уви-
деть рисунок Николая 
Соколова, члена твор-
ческого коллектива 
«Кукрыниксы», на ко-
тором запечатлен 
Чуйков в Берлине 
в 1945 году, — расска-
зывает специалист-
историк Музея Побе-
ды Александр Михай-
лов. — Также в экспозицию 
войдет книга воспоминаний 
Чуйкова «Начало пути» с дар-
ственной надписью Родиону 
Малиновскому от автора.
Юбилейные торжества в этом 
году начинаются не в столице, 
а в Волгограде: там находится 
могила Василия Ивановича. 
Вообще-то маршалов Совет-
ского Союза (это звание Чуй-
кову присвоили в 1955 году) 
погребали у Кремлевской сте-
ны. Но Василий Иванович за 

несколько месяцев до смерти 
написал в ЦК КПСС: «Прах по-
хороните на Мамаевом курга-
не». 62-я армия под командо-
ванием Чуйкова, тогда еще 
генерала, руководила герои-
ческой шестимесячной обо-
роной Сталинграда. 
— Он не мог забыть ни одного 
солдата из тех, кого тогда не 
сберег, и хотел вернуться 

к ним, — объясняет 
последнюю волю де-
да внучка маршала, 
Дарья Чуйкова. — Его 
памятник, который 
смотрит на Волгу, 
долгое время разру-
шался, а власти горо-
да ничего не пред-
принимали. Тогда 
местные ветераны 
заявили, что сами со-
берут деньги на спа-

сение монумента — и скуль-
птуру привели в порядок. 
Василия Чуйкова называли 
«генерал Штурм» за внимание 
к тактике ближнего боя. Фир-
менной чертой его армии ста-
ли постоянные контратаки, 
особенно ночные. Опыт круп-
ных сражений в городе (до 
Сталинграда Красная армия 
в такие условия не попадала) 
потом пригодился Чуйкову 
при взятии Берлина. На его 
командном пункте 2 мая 1945 

года начальник Берлинского 
гарнизона генерал Вейдлинг 
подписал акт капитуляции. 
Сочетание сентиментально-
сти и наступательности со-
провождало Василия Чуйкова 
до последних дней, в том чис-
ле и в личной жизни. После 
войны маршал жил в поселке 
Трудовая-Северная около 
подмосковных Мытищ и хо-
тел, чтобы вся семья была 
у него под боком. 
— В 1976 году родилась моя 
старшая сестра Катя, — рас-
сказывает Дарья Чуйкова. — 
Дед пригрозил, что пока семья 
к  нему не переедет, он будет 
отказываться от пищи. И обе-
щание сдержал! 
МАРИЯ РАЕВСКАЯ
maria.raevskaya@vm.ru 

Командарм Василий Чуйков (слева) в Сталинграде с членами военного совета в 1942 году. 
Это один из экспонатов выставки в Музее Победы

Тренинг
Как привлечь внимание 
клиента и удержать его

 Римская
Ул. Сергия Радонежского, 1, 
стр. 1
ГБУ «Моя карьера»
12 февраля, 10:00, бесплатно
Тренинг посвящен изучению 
психологических и поведенче-
ских триггеров в маркетинге.

Встреча
Влюбленные в ИВЕНТЫ 

 Полянка
Берсеневская наб., 6, стр. 3
Коворкинг
12 февраля, 18:00, бесплатно
На встрече организаторы меро-
приятий смогут завести новые 
знакомства и укрепить связи 
с коллегами в неформальной 
обстановке.

ДЕЛОВАЯ АФИША

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

Коллекционирование

НедвижимостьЮридические
услуги

● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04

● Куплю квартиру, дачу. Срочно 
в Москве и MO. Т. (495) 773-46-35● Московская социальная юри-

дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры. 
T. (499) 409-91-42

Василий Чуйков был 
дважды удостоен звания 
Героя Советского Союза. 
Но не за Сталинград 
и Берлин, как можно по-
думать, а за освобожде-
ние территории Правобе-
режной Украины (19 мар-
та 1944) и взятие Познани 
(6 апреля 1945).

КСТАТИ


